
Пр
ед

ос
та

вл
ен

о 
ор

га
ни

за
то

ра
ми

Ал
ек

са
нд

р 
КУ

Л
ЕВ

С
КИ

Й
/И

Д
 «

Бе
ла

ру
сь

 с
ег

од
ня

»

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

kp
m

ed
ia

.r
u

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 С
ов

ет
а 

Ф
ед

ер
ац

ии
 Р

ос
си

и

БЕ
ЛТ

А

В
 Н

О
М

Е
Р

Е

НЕ СПРАВИТЬСЯ  
НЕ ИМЕЕМ ПРАВА – 
СТРАНЫ НЕ БУДЕТ
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ВНС – высший представительный орган народовластия 
Республики Беларусь

ВЫРУЛИЛИ  
НА ВЗЛЕТНУЮ ПОЛОСУ
Россия и Беларусь 
планируют вместе 
выпускать легкий 
самолет «Освей»

ВСТРЕЧАЙ ПЕРВОМАЙ
Праздник, который 
объединяет!

ЧЕМПИОНЫ 
ЗАВТРАШНЕГО ДНЯ
В Москве прошли 
Международные игры 
детей из городов-героев

ВРЕМЯ ВЫБРАЛО НАС!
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Как заявил Президент Бела-
руси, «Наступает время сильных. 
Не агрессивно сильных, а сильных 
духом».

НАЦИОНАЛЬНАЯ СОВЕСТЬ
24–25 апреля впервые состоялось 

заседание Всебелорусского народного 
собрания в конституционном статусе. 
Послание, с которым по Конституции 
Президент должен обращаться к на-
роду и Парламенту раз в год, впервые 
прозвучало во время форума. Теперь 
оно станет традиционным.

– В Беларуси поистине исторический 
день. Думаю, кто этого не понял, пой-
мут со временем, – сказал Александр 
Лукашенко. – Событие фактически 
делит историю политической жизни 
страны на до и после. Мы собрали сла-
вянское вече в его современном обли-
ке. По-простому – народный сход, ко-
торый теперь стоит выше всех ветвей 
власти, мнение которого должен учи-
тывать и Глава государства. Делегаты – 
это и есть глас народа, коллективный 
разум его. Вы – национальная совесть. 
Да, здесь собрались «лукашисты», вра-
гов здесь нет и не будет!

По мнению Главы государства, все 
провели «эволюционно, по-белорусски 
взвешенно»:

– Пришло время выходить на новый 
уровень. Теперь ВНС утверждает все 
основные программные документы, 
определяющие экономическое разви-
тие, безопасность нашей страны, сло-
вом, стратегические вопросы. Решать 
сложные задачи, изложенные в кон-
цепции и доктрине, нам! Потому что, 
как мы говорили, «время выбрало нас»!

Президент объяснил происходящее 
так:

– Весь этот сыр-бор затеял действу-
ющий Президент. Знаете почему. Мы, 
и я в том числе, прежде всего я, – поко-
ление уходящих политиков. И я очень 
надеялся и надеюсь, что, когда нас не 
станет, вы – ВНС – удержите страну. 
Я знаю, как трудно это делать одному 
человеку, десяти, двадцати, тридцати. 
Я это говорю к тому, чтобы вы свое 
право голосовать, выдвигать, критико-
вать не потеряли и никому не отдали.

Сказал лидер Беларуси и о себе:
– Я тридцать лет отвечал за это 

один, принимая эти решения. А те-
перь будем вместе. Я уйду на покой 

только тогда, когда вы мне в какой-
то форме скажете: «Всё». И когда ря-
дом будет стоять человек, который 
не предаст, который будет идти на 
баррикады не боясь. Который не бу-
дет считаться ни с чем, даже с соб-
ственной жизнью.

ХАРАКТЕР ВОЛКОДАВА
Необходимо сохранить то, что в Бе-

ларуси построили.
– Чтобы это никто не сломал, – пояс-

нил Президент. – Идет очень опасный 
период внутри – смена поколений. 
Приходят молодые. Есть вероятность, 

что они могут отказаться от тех плеч, 
на которых будут стоять. Как мы: мы 
же стояли на плечах кого-то. Но мы 
же не отвергли, не отказались... Вы 
должны быть как волкодавы: нико-
му не должны ничего позволять того, 
что может нарушить наше единство 
и стратегическое направление разви-
тия, которое вы примете. А единство 
быстро разрушается, когда сверху на-
мечается трещина.

События последних лет всему миру 
показали, кто что собой представляет.

– Наступает время сильных. Не 
агрессивно сильных, а сильных духом. 
Настоящая мощь измеряется стремле-
нием становиться лучше, делать мир 
лучше, принимать его национальное, 
конфессиональное, идеологическое 
многообразие, помогать тем, кто сла-
бее. Мы, белорусы, так понимаем силу 
нации.

ВРЕМЯ ВЫБРАЛО НАС!
Александр ЛУКАШЕНКО:

 ● Западные «друзья» воевать, совер-
шать интервенцию сами не хотят, – 
напомнил Президент. – Они вперед 
запустят «дэмакратычныя сілы», кото-
рые будут Беларусь «освобождать от 
диктатуры». Второй шеренгой будут 
идти войска НАТО.

 ● Вероятность возникновения со сто-
роны украинских подразделений во-
оруженных провокаций, способных 
перерасти в приграничные инциденты, 
достаточно велика. И этого очень ждут 
наши шататели «режима».

 ● «Тихушки» и «лохушки» призвали 
уничтожить Беларусь, ни мало ни мно-
го. Цитата: «Беларусь остается послед-
ней страной Европы, где применяется 
смертная казнь. Ее необходимо унич-
тожить…» Ради смены власти в Бе-
ларуси они действительно готовы на 
все. Сейчас корректируют основные 
направления силового сценария. Со-
вершенствуют так называемый план 
«Перамога 2.0». Акцент в нем делается 
на организации «национально-освобо-
дительного движения» на территории 
Беларуси.

Мы этих подпольщиков так называ-
емых выявляем. И на территории Бе-
ларуси они, еще попрятавшись, как 
я говорил, под плинтус и метлу, сидят. 
Отслеживаем, как по ту сторону грани-
цы американцы готовят Белорусскую 
освободительную армию. Наемники 
и предатели. Бандиты. Разговор здесь 
с ними не будет длинным.

 ■ Режиссеры за океа-
ном пишут сценарии, ко-
торые им выгодны.

Александр Лукашенко:
 ● Беларусь – компактная 

страна. Белорусы – очень 
миролюбивый народ по сво-
ей природе, обладающий за-
пасом мощной жизненной 
энергии. Ресурс уникальный, 
который в разные периоды 
истории помогал выжить. 
При этом маниакальное же-
лание быть сильными мира 
сего нам абсолютно чуждо. 

Но мы знаем, что значит 
быть сильными во имя мира.

Поколение Победителей 
показало, что сила наций 
не в капиталах, не в воен-
ной мощи, не в амбициях. 
Она в истинных ценностях, 
в стремлении к справедли-
вости и вере в себя. Когда 
на землю ступил враг, со-
ветская страна еще не опра-
вилась от разрухи Граждан-
ской войны, люди не жили 
в роскоши. Но они победили. 
Победили всю Европу – бо-
гатую, ставшую под знамена 

нацизма! Свою страну очи-
стили от фашистов. И тех, 
кто еще вчера смотрел на 
советский народ свысока, 
мы тогда тоже оздоровили.

Победили, потому что сра-
жались за родную землю. 
И она давала силы: давала 
силы на поле боя, силы пере-
жить горе, силы восстано-
вить разрушенное и силы не 
мстить.

 ● Дестабилизационные 
войны порождают тысяч-
ные толпы беженцев. Кому 
это выгодно? Тем, кто за 

океаном режиссирует и смо-
трит этот кровавый боевик 
длиной в десятилетия. Смо-
трит и считает прибыль. За-
падный транснациональный 
бизнес, в основном англо-
саксы, значительно обога-
тился за последние годы.

Стали Вашингтон и Лон-
дон сильнее в плане поли-
тической репутации, авто-
ритета? Нет. Рушится образ 
некогда действительно вли-
ятельных держав. А там не-
далеко и до экономического 
краха.

 ■ И не отдали. Хотя ястребы на-
деялись на хаос и блицкриг.

 ● Мы стали сплоченной и зрелой на-
цией. В 2020-м посмотрели на себя, 
свою жизнь и на то, что нас окружает. 
Оценили, что могли потерять. Увидели 
истинное лицо и внутренних, и внеш-
них противников и врагов. До деталей 
изучили, как работает методичка ва-
шингтонского обкома. Даже не потру-
дились адаптировать под националь-
ную специфику страны, понять, кто 
мы, а кто же они, там, где они решили 
совершить «цветную революцию», – 
подчеркнул Александр Лукашенко.

Неудивительно, что постановка гол-
ливудского спектакля с его карусель-
ными предвыборными очередями – 

помните, девочками с цветочками, 
чаепитиями «голодных» с печеньками 
и прочими элементами зрелищного 
шоу – провалилась именно у нас в Бе-
ларуси. Потому что не было реальных 
социальных причин для мятежа и ре-
волюционных настроений.

Жить к тому моменту белорусы стали 
небогато, но значительно лучше уровня 
«чарки-шкварки». Почти шестьдесят 
процентов себя относят к среднему 
классу. Ну да, некоторые разбогатели 
и потянулись к власти. А за ними пошли 
такие же, кто за свою жизнь никогда 
не держал в руках чего-либо тяжелее 
компьютерной мыши или мобильника.

В НАТО уже потирали руки и готови-
лись к военной интервенции в запад-
ные регионы как минимум. Рассчиты-

вали на хаос и блицкриг. Если бы не 
стойкость и мужество истинных патрио-
тов – потеряли бы страну. Не выстояли 
бы мы тогда, натовские ястребы были 
бы уже под Смоленском. И украинская 
тема стала бы нашей реальностью.

Помните, я их предупреждал, что мы 
очень любим свою небольшую, ком-
пактную страну. Мы ее очень-очень 
любим, а «любимую не отдают»! Мы 
их предупреждали. Ну мы и не отда-
ли. И, поверьте, не отдадим, какие бы 
усилия они ни предпринимали. Новые 
попытки раздавить нас, русских, бе-
лорусов, славян, уничтожить чувство 
национальной гордости, культуру спло-
тили и мотивировали на восстановле-
ние былой мощи. Да и встряхнули нас 
хорошенько.

 ✒ сохранить мир в своей стране, со-
хранить традиции, сохранить духов-
ный стержень;

 ✒ иметь возможность защитить сла-
бых, помочь всем, кто нуждается в  на-
шей помощи;

 ✒ нас слышали на международной 
политической арене. И наш голос зву-
чит в мире и будет звучать.

У нашей Родины, кроме нас, нико-
го нет. Да, было трудно. Но будет не 
легче. Но будет интересно, ибо мы 
выбрали сильную, суверенную, неза-
висимую, мирную Беларусь. И в это 
сложное, противоречивое время надо 
выстоять! Мы должны это сделать. 
Время выбрало нас!

ПОДВОДЯ ИТОГИ
Мы должны быть 
сильными, чтобы...
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СКРЫТЫЙ ВРАГ

Продолжение на стр. 4–5.

КРОВАВЫЙ БОЕВИК ДЛИНОЙ В ДЕСЯТИЛЕТИЯ ПОСТАВИМ НА «СТОП»

НЕ ПРОСТО СЛОВАПРЕДУПРЕЖДАЛИ: «ЛЮБИМУЮ НЕ ОТДАЮТ!»

ПЕРВЫЕ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Люди, показавшие себя 
на передовой, незаменимы 
в любой сфере, включая ор-
ганы власти.

Стабильность обществен-
но-политической системы, 

честная конкуренция разных 
партий. Такие приоритеты 
Владимир Путин обозначил 
перед депутатами обеих палат 
Парламента на заседании Со-
вета законодателей в Санкт-
Петербурге.

Особым объединяющим 
 общество фактором он назвал 

поддержку героев, участников 
СВО. И не только поддержку, 
но опору на них:

– Как вы знаете, начала 
действовать специальная ка-
дровая программа «Время ге-
роев». Кто эти люди? Это сол-
даты, офицеры, показавшие 
в боевой обстановке настоя-
щий характер, лидерские, вы-
сокие человеческие качества. 
Так же достойно они проявят 
себя и в будущей работе в ор-
ганах власти, в органах об-
разования, наставничества, 
на ведущих позициях во всех 
сферах. Очень рассчитываю, 
что и политические партии 
будут активно выдвигать 
и поддерживать таких канди-
датов в ходе избирательных 
кампаний на всех уровнях. 
Что хотел бы отметить? Это 
не какая-то кампания. Это та 
среда, те люди, из которых 
мы должны черпать кадры, 
из которых мы должны вы-
бирать на будущую работу. 
Выбирать людей, которые 
готовы служить России, ко-
торые служат России сейчас, 
не жалея себя.

В таких случаях важен 
даже не сам факт, а готов-
ность  человека к какому-то 
новому  виду деятельности, 
его желание. Здесь много 
 составляющих. На все это нуж-
но просто внимательно смо-
треть, анализировать и при-
нимать  соответствующие 
решения. Но все равно та-
кие люди нам очень нужны. 
Они – наш  надежный резерв, 
который необходимо задей-
ствовать.

Впереди у российских зако-
нодателей чрезвычайно от-
ветственный этап – сформи-
ровать новое правительство.

– Парламентарии, уверен, 
оправдают доверие граждан. 
Реализовывать все заплани-
рованное в экономике, науке, 
культуре, социальной сфере 
тоже, надеюсь, будем вместе. 
Во главу угла необходимо ста-
вить народосбережение, бла-
гополучие семей, укрепление 
суверенитета страны.

И еще один важнейший 
приоритет – вопросы межна-
ционального согласия, граж-
данского мира:

– У нас большая страна, 
и важно учесть как пробле-
мы, так и возможности, по-
тенциал каждого субъекта 
федерации, и при необходи-
мости помочь эти потенциа-
лы раскрыть. Многообразие 
этносов, традиций, культур 
России  – безусловно, наше 
общее достояние и конку-
рентное преимущество. Это 
не пустые слова, потому что 
каждый народ, каждый этнос 
дополняет друг друга и делает 
всех нас сильнее, в том числе 
помогает нам сегодня разви-
вать дружеские отношения 
с большинством стран пла-
неты, участвовать в формиро-
вании справедливого много-
полярного мироустройства.

Завершая, хочу поздравить 
всех вас с наступающими 
праздниками, со священным 
для всех нас Днем Победы. 
И желаю успехов в предсто-
ящей масштабной работе 
в интересах России и нашего 
народа.

Какие еще темы  
обсуждали на Совете –  

на стр. 6.

ОНИ СЛУЖАТ НЕ ЩАДЯ СЕБЯ
Владимир ПУТИН – об опоре на героев СВО:

 ■ Решать глобальные задачи госу-
дарство и бизнес должны сообща.

КАДРОВЫЙ ДЕФИЦИТ 
МИГРАНТ НЕ РЕШИТ
В российской экономике укрепляются 

позитивные тенденции, несмотря на бес-
прецедентное давление извне, с которым 
столкнулась страна в последние годы.

– По итогам прошлого года националь-
ный ВВП прибавил 3,6 процента. И стати-
стика текущего года показывает, что он 
продолжает демонстрировать хорошие 
темпы: за первые два месяца в среднем 
шесть процентов рост. Оборот розничной 
торговли на 10,7 процента выше, чем 
годом ранее. Среднемесячная зарплата 
в реальном выражении за январь текуще-
го года выросла на 8,5 процента. А реаль-
ные доходы граждан в 2023 году выросли 
на 5,4 процента, – привел цифры Глава 
государства на съезде Российского союза 
промышленников и предпринимателей.

Но есть и определенные трудности, 
которые могут сказаться в предстоящие 
годы. Одна из них – нехватка кадров, 
прежде всего профессионально подго-
товленных:

– Этот дефицит, безусловно, нельзя 
покрыть механически – за счет трудо-
вой миграции, ввоза низкоквалифициро-
ванной рабочей силы из-за рубежа. Это 
проблему не решит. Нам нужны другие 
подходы. Во всех отраслях экономики 
и социальной сферы предстоит суще-
ственно повысить производительность 
труда.

ПРИВАТИЗАЦИЯ – В ЗАКОНЕ
И конечно, активизировать, подготовку 

собственных кадров. А это, по словам 
Президента, командная работа. Государ-
ство улучшает инфраструктуру и условия 
обучения, предприниматели стимулируют 
прежде всего молодежь получать вос-
требованные профессии:

– Гарантировать успех, развитие на 
годы вперед сможет только тот бизнес, 
который заботится о своих сотрудниках. 
Помогает им повышать профессиона-
лизм, платит достойную заработную пла-
ту, обеспечивает социальный пакет.

При этом Президент особенно подчерк-
нул: никакого пересмотра приватизации, 
что волнует бизнесменов, не будет:

– Речь идет только о случаях, когда 
действие или бездействие собственни-
ков предприятий наносят прямой ущерб 
безопасности страны и национальным 
интересам. Только в этой ситуации изъ-
ятие бизнеса оправдано.

В ходе состоявшейся затем дискуссии 
деловые люди затронули еще один чув-
ствительный для них момент – размер 
ключевой ставки ЦБ. Она влияет в том 
числе на доступность кредитов.

– Изменения здесь будут. На это очень 
рассчитываю. Высокий процент нужен 
был, чтобы остановить инфляцию. Если 
пойти по другому пути, может возникнуть 
ситуация, как в некоторых соседних стра-
нах, где инфляция показывает двузначные 
величины. Этого мы допустить не можем.

«НАВЕДЕМ ТАМ ПОРЯДОК»
В зале были и предприниматели из 

ДНР и ЛНР.
– Пользуясь случаем, хочу передать 

слова огромной благодарности от жите-
лей Донбасса. За то, что их не бросили 
в трудный момент на съедение этой фа-
шистской нечисти, – обратился к Главе 
государства бизнесмен из Донецка.

– Спасибо большое. Мы, в свою оче-
редь, все должны поблагодарить жителей 
Донбасса, Новороссии за их мужество, 
долготерпение и героизм. Тяжелейшие 
испытания, через которые люди проходят 
в этих регионах с 2014 года, они иногда 
в  голове не укладываются. На это больно 
смотреть. Но мы наведем там порядок, – 
пообещал лидер России.

 ■ Наводнение – не тот случай, 
когда надо мелочиться, помогая 
населению.

ЧТО ТАК МАЛО-ТО?
Владимир Путин потребовал нала-

дить работу с заявлениями постра-
давших от паводков граждан и пере-
смотреть явно устаревшие размеры 
компенсации.

– Для граждан абсолютно безраз-
лично, какой там уровень власти за 
какую проблему отвечает, где чьи 
полномочия. Главное, чтобы пробле-
мы, с которыми люди сталкиваются, 
в том числе чрезвычайного харак-
тера, эффективно решались, чтобы 
к людям прислушивались, своевре-
менно и по делу реагировали на их 
обращения, – заявил Глава России 
на совещании по ликвидации послед-
ствий наводнений в Оренбургской, 
Курганской и Тюменской областях.

Прозвучавшие цифры выплат сра-
зу вызвали у него недоумение:

– Вот, например, в Оренбургской 
области, передо мной записка лежит, 
принято больше 400 тысяч заявлений 
от пострадавших граждан на оказа-
ние финансовой помощи. А выдано 
46 тысячам. Это чуть больше десяти 
процентов. И во всех других субъек-
тах то же самое. Что так мало-то?

Глава Оренбуржья Денис Паслер 
пояснил, что не все заявления обо-
снованные, часть подана под шумок:

– То есть пишут люди, которые не 
попали в зону паводка, что ли? – 
уточнил Президент. – Тогда непо-
нятно, зачем вы принимаете эти 
заявления. Давайте разберитесь с 
этим как следует. Человек подал за-
явление – его приняли. Значит, он 
ждет соответствующей реакции. На-

до, чтобы было понятно, кто на что 
имеет право.

Да и сам размер денежных ком-
пенсаций необходимо оперативно 
скорректировать:

– Он был установлен в 2008 году 
и не индексировался. Прошу соответ-
ствующие федеральные ведомства – 
МЧС, Минфин, Минстрой и социаль-
ные ведомства – решить этот вопрос.

ДОПОТОПНЫЙ 
ПЕРЕЧЕНЬ –  
В КОРЗИНУ
Опыт России в помощи пострадав-

шим от стихии уникален.
– Ни в одной стране мира вот такой 

системы поддержки в случае при-
родных бедствий вообще не суще-
ствует, – напомнил Владимир Пу-
тин. – Как правило, везде одно и то 
же: страховка есть – значит, получил. 
Нет – твой риск. У нас эта система 
выстроена и ее нужно совершенство-
вать дальше.

А совершенствовать есть что. На-
пример, тот же перечень предметов, 
за которые можно получить компен-
сацию. Он также давнишний. За мно-
гое компенсации не предусмотрены.

– Ну что там смотреть, попадает 
в этот перечень стиральная машина 
или нет. Ерунда какая-то, – считает 
Глава государства. – Нужно отменить 
этот перечень. Утрачено имущество, 
все – выплачивать компенсацию.

Особое внимание Владимир Путин 
попросил уделить помощи семьям 
участников СВО и семьям с детьми. 
И дал поручение организовать от-
дых ребятишек из пострадавших от 
паводка регионов, чтобы они могли 
быстрее поехать в санатории.

«УТРАЧЕНО ИМУЩЕСТВО –  
НУЖНО ВЫПЛАЧИВАТЬ»

БУЙСТВО 
СТИХИИ В ОДНОЙ КОМАНДЕ НА ДЕЛОВОЙ ВОЛНЕ

Любой закон – точность, четкость, эффективность, 
напомнил Владимир Путин.
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 ■ Нас очень хотят втянуть в войну. 
Но все-таки стоит подумать и не 
толкать к асимметричным мерам.

СТРАТЕГИЯ  
ДОМИНИРОВАНИЯ
Александр Лукашенко:
 ● Мир уже изменился. И не так, как 

мечтали за океаном. Но чего они хо-
тят? США, предприняв резвую ата-
ку на всех неугодных одновременно 
(«ось зла», вы знаете, – от Беларуси 
до Северной Кореи, включая Россию, 
Китай, Иран и другие), поняли, что 
допустили ошибку, объединив непо-
слушную Россию и главного врага для 
них – Китай.

Они поняли, что с этим союзом они 
не справятся. Мне пришлось с очень 
высокопоставленными американ-
цами пять лет назад обсуждать эту 
тему. Что делать? Допустили ошиб-
ку. Выход нашли: конфликт в Европе 
(в Украине в данной ситуации) пере-
ложить на плечи Евросоюза и НАТО 
(деньгами помогут). Цель – отвлечь, 
утопить Россию в войне с Украиной, 
ослабить войной и санкциями. Тогда 
России будет не до союза с Китаем, 
не до единства.

А в это время разобраться с Китаем, 
втянуть в эти разборки, если полу-
чится, «заинтересованных» (АUKUS – 
новое НАТО в Тихом океане, добавив 
туда Японию и Южную Корею). Вот 
ключ к стратегии Штатов во имя до-
минирования в мире! 

 ● Для американцев Китай и Россия – 
еще не все противники и враги. Для 
самой Америки, мы это почувствовали 
во времена Трампа, очень серьезным 
соперником является сама Европа, Ев-
ропейский союз, особенно с тех пор, 
когда в альтернативу доллару Европа 
осмелилась (обнаглела!) ввести евро. 
Это сильная валюта. А американцам 
никакие конкуренты не нужны.

Поэтому утопить Россию в войне в 
Украине, нагрузить Европейский со-
юз этой войной (давайте по два, по 
три процента от ВВП выкладывайте, 
производите больше оружия и бое-
припасов, посылайте против России 
на фронт, а то уже и своих людей). 
Я хочу, чтобы вы понимали: там давно 
воюют натовские наемники!

СТОИМ С АЛЬЯНСОМ  
ЛИЦОМ К ЛИЦУ
 ● На западных границах мы лицом 

к лицу стоим с НАТО. Утвержден план 
развертывания трехсоттысячной во-
енной группировки на восточном 
фланге блока. Они называют это «по-
ясом сдерживания». Понять бы толь-
ко, кого они собираются сдерживать.

Поляки развернули на границе с на-
ми боевые подразделения вооружен-
ных сил для защиты от якобы «мас-
сового проникновения с белорусской 
территории мигрантов». Серьезно? 
Профессиональные, вооруженные 
до зубов военные стоят на границе, 
чтобы убивать женщин и детей? Без-
оружных людей, бегущих от войны! 
Из тех государств, которые они разо-

рили. Вы видели, как они защищают 
границу. Калечат, убивают, а потом 
подбрасывают трупы и калек нам.

На территории Литвы до 2028 го-
да будет развернуто формирование 
бригадного уровня вооруженных сил 
ФРГ. Немцы так ничего и не поняли. 
Уроки им впрок не пошли с той войны, 
а также силы и средства объединен-
ных вооруженных сил НАТО числен-
ностью до пяти тысяч человек. До 20 
тысяч натовских солдат сосредоточено 
в Польше и странах Балтии.

Нас после Второй мировой, Великой 
Отечественной войны они, руково-
дители, элита Европы, называли ок-

купантами. А дислока-
ция в Западной Европе 
на постоянной основе 
больше 60 с полови-
ной тысяч военнослу-
жащих вооруженных 
сил США и больше 30 
тысяч натовских сол-
дат – это что?! Какие 
политические реше-
ния будут принимать 
европейские лидеры 
под прицелом авто-
матов американской 
группировки?

ПРОВОЦИРУЮТ,  
РОЮТ ОКОПЫ

 ● А сами Штаты? Они 
ускоренными темпами модернизируют 
свое тактическое ядерное оружие, ко-
торое хранится на авиабазах Бельгии, 
ФРГ, Италии, Турции, Нидерландов. 
Тактическое. В военной терминологии 
это называется «ударно-наступатель-
ные возможности». Ну если дойдет до 
стратегического, планета исчезнет. А 
им же хочется жить и управлять, как 
раньше, планетой. Поэтому тактиче-
ское. Ударно-наступательные компо-
ненты. Не оборонительные. Так какие 
к нам тогда вопросы? Что так возбуди-
лись, когда мы разместили аналогич-
ное по функционалу оружие на своих 
базах?

 ● Понятно одно: нас очень хотят втя-
нуть в войну. Пока они нас провоци-
руют, роют окопы, модернизируют 
военную инфраструктуру, вооруже-
ние. Я уже говорил: мы по другую сто-
рону границы, здесь, строим мирную 
жизнь. Стены не возводим. Окопы не 
роем. Но наше миролюбие – не паци-
физм. Я попрошу не путать. По мере 
роста угроз будем принимать симме-
тричные меры и наращивать боевую 
мощь. И обращаясь к ним: вы не тол-
кайте нас к асимметричным мерам.

 ● Что будет с англосаксонской гегемонией, если все это 
огромное пространство от Лиссабона до Пекина свяжет но
вый Шелковый путь? А что будет с Евросоюзом, граждане 
которого увидят, что развиваться и жить в достатке можно, 
не торгуя своим суверенитетом, не предавая национальные 
интересы и не убивая людей? И как бы американцы ни тре
бовали от своих вассалов, они по очереди едут в Китай к 
Си Цзиньпину. Это о чем говорит? Это говорит о том, что 
дураки дураками, а смотрят далеко. Они понимают, что 
многое будет зависеть от Китая. В принципе, многие начали 
прозревать, – отметил Александр Лукашенко.

 ■ Русофобски настроенным странам их 
позиция сослужила плохую службу, от-
метил Президент Беларуси.

 ● Прибалтийские республики, которые так стре
мились к своей независимости. Потеряли все, чем 
гордился Советский Союз, – порты, рыболовный 
флот, промышленность, энергетическую безо
пасность, транзит, туристические возможности. 
И сейчас катятся вниз. Уж очень дорого обходится 
борьба с Беларусью и Россией. Вражда балтий
ских государств в отношении восточных соседей 

привела к отказу от истории великой страны. От
резали себя от источника силы. Именно советский 
период для литовцев, латышей, эстонцев был 
«золотым веком» их развития. Кстати, благода
ря советскому государству Польша и Финляндия 
обрели свою независимость.

И в этой истории, замечу, никого из них никогда 
не упрекали фактами предательства и сотруд
ничества с фашистами. А ведь в их истории это 
было. Берегли их национальное достоинство. 
А  те, как выяснилось, все годы держали камень 
за пазухой.

 ■ Режим живет в ожидании до-
зы дополнительных вооружений.

 ● Цветущая страна. Земля плодород
ная – полтаблицы Менделеева в поч
ве, два моря, шахты, промышленные 
гиганты. Живи, радуйся и  богатей! 
И богатели. Только очень немногие – 
в лучших традициях демократии по
западноевропейски. Олигархи и власть 
держащие подмяли под себя все ресур
сы. Потом захотели и власти. Пошли 
в политику и начали втягивать в свои 
разборки бандитов и народ. Сначала 
поделили, потом начали стрелять друг 
в друга и пытаться переделить.

Понеслись майданы. А к ним уже 
подключились западные спецслужбы 
и стали разыгрывать национальную 
карту. Подбросили нужный образ вра
га, «виновника бед и нищеты наро
да» – Россию, а за компанию и нас, 
белорусов. Мы, видите ли, виноваты. 
«Цветные революции» не возникают 
и не побеждают на голом месте. Там, 
где народ доведен до нищеты, а у вер
хов карман трещит от награбленного, 
вывести людей на улицу и обвалить 
страну больших усилий не надо.

 ● Украина сегодня – полигон, на ко
тором отчасти решается судьба буду
щего мирового порядка. Крупнейшие 
ядерные державы пусть и опосредо
ванно, но уже фактически воюют на ее 
территории. А уже и не опосредованно. 
Власть опустилась до сделки с За
падом, обменивая оружие на жизни 
украинцев.

Все, кто смотрит на украинскую 
и другие геополитические трагедии, 
даже если не говорят вслух, понимают: 
тот, кто готов служить любому хозяину 
за подачки, рано или поздно проигры
вает. Все понимают, что предательство 
прошлого, традиций ослабляет и ведет 
к краху государственности. А ктото 
ждет финала, как, например, Польша, 
у которой свой счет к Украине. Пом
ните из книжек и кино, слава богу, 
Волынскую резню? Развязка будет 
драматичной.

 ● Коалиция западных государств це
ленаправленно затягивает конфликт. 
Превратили и саму Украину в нарко
мана, которого держат на коротком 
поводке обещаний новой дозы допол
нительных вооружений, в том числе 
дальнобойных средств поражения и 
финансовых вливаний. Это плата за 
способность продолжать противосто
яние с Российской Федерацией, за 
активную диверсионнотеррористи
ческую деятельность в граничащих с 
Украиной регионах.

КОНЕЦ БЛИЗОК

УКРАИНУ ПРЕВРАТИЛИ 
В НАРКОМАНА

ДУРАКИ ДУРАКАМИ,  
А СМОТРЯТ ДАЛЕКО

ОЧЕВИДНЫЙ 
ДИАГНОЗ

ДЕРЖАЛИ КАМЕНЬ ЗА ПАЗУХОЙ «ВЕСЕЛЫЕ» СОСЕДИ
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«НАШЕ МИРОЛЮБИЕ – НЕ ПАЦИФИЗМ. 
ПОПРОШУ НЕ ПУТАТЬ!»
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Белорусские военные готовы 
отразить любую агрессию. И помогут 
им в этом ракетные комплексы 
«Искандер», способные бить по цели 
в том числе ядерными боеголовками 
в тактическом варианте.
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 ■ Вашингтон лепит из Мо-
сквы и Минска образ врага, 
повышая градус враждеб-
ности блока НАТО.

Отвечая на вопросы журна-
листов, Александр Лукашенко 
уточнил:

– Знаю, что вот после этих 
моих разговоров в Украине 
поднимется опять шум, ме-
ня начнут долбать по всем 
этим каналам разные блоге-
ры и журналисты. Я выска-
зываю свою позицию. Свою!

О ЦЕЛЯХ 
ВАШИНГТОНА

 ● Образ врага в лице Москвы 
и Минска американцам уда-
лось сформировать. Вашинг-
тон поступательно продавли-
вает агрессивные нарративы 
в адрес белорусского и рос-
сийского государств, повышая 
градус враждебности блока 
НАТО на нашем направлении.

Расширением Североатлан-
тического союза, принявшего 
в состав Финляндию и Шве-
цию, Вашингтон и Брюссель 
продолжают формировать во-
круг Российской Федерации 
пояс недружественных госу-
дарств. На очереди вступле-
ния в альянс другие страны 
Европы. Цель известна. По 
замыслу, на этой линии все 
должно полыхать.

Еще раз прошу вас обратить 
внимание на мой тезис. У на-
рода всегда вопрос: ну а чего 
хотят эти западенцы и аме-
риканцы? Еще раз повторяю: 
они просто хотят утопить Рос-
сию в войне, оторвать ее от 
наметившегося союза с Ки-
таем.

Этого союза нет, но он на-
мечается. Обстоятельства 
сложились так, что и России, 
и Китаю надо быть вместе. 
Американцы это поняли, им 
нужно вбить клин. Ну это пра-
вильно. Как утопить? В Укра-
ине. Поэтому 60 миллиардов 
долларов для них  – это не 
деньги: воюйте, убивайте 
друг друга.

ОБ АМЕРИКАНСКОЙ 
ПОМОЩИ КИЕВУ

 ● Выделение США 60 мил-
лиардов долларов на войну – 
важнейший фактор эскалации 
конфликта в Украине, – убеж-
ден Александр  Лукашенко. – 
Потому что не дать эти день-
ги – упустить возможность 
опустить нас и Россию, вме-
сте взятых, и ослабить нас. 
Поэтому боеприпасы поста-
вят, ракеты и прочее. И очень 
опасно, что выделены ракеты 
дальнего действия ATACMS.

 ● Поиграли туда-сюда в де-
мократию: «Ах, конгресс!» 
Это единое мнение всех 
в Америке: они потихоньку 
эту нагрузку кладут на Ев-
росоюз и НАТО, чтобы Рос-
сию сдерживать и утопить, 
чтобы разобраться с Китаем 
отдельно. Поэтому они бу-
дут давать немножко денег, 

пока все более-менее здоро-
вые украинцы не разбегутся 
или не погибнут.

 ● Это нисколько не изменит 
ситуацию на фронте. Абсо-
лютно не изменит. Эти деньги 
надо еще освоить. Осваивать 
их будут в Америке. Как они 
освоят, непонятно. Но я знаю, 
как осваиваются деньги в Рос-
сии: сегодня Россия имеет 
мощнейший раскрученный 
потенциал. Я уже западников 
предупреждал по своим кон-
тактам: «Вы допрыгаетесь до 
того, что Россия, раскрутив 
свой экономический и воен-
ный потенциал, произведет 
столько оружия, что его не-
куда будет девать. Куда оно 
уйдет? Оно разойдется по все-
му миру. Вы этого хотите? Вы 
это получите».

 ● На Западе не хотят победы 
Путина. Я им говорю: «Хоро-
шо, садитесь за стол перего-
воров, заключайте мирный 
договор».

О СИТУАЦИИ  
НА ФРОНТЕ

 ● Идут тяжелые бои. В укра-
инских войсках сложился 
серь езный дефицит не толь-
ко боеприпасов. Не хватает 
людей. Люди бегут от войны. 
Это неглупые люди, это наши 
люди, мудрые, толковые.

 ● В Украине сегодня нужен 
мир. Свидетельством тому яв-
ляется бегство более-менее 
здоровых, здравых украинцев 
из страны, чтобы не попасть 
на фронт.

Мы же хорошо знаем, что их 
хватают на улицах и частень-
ко даже не обучают, не про-
водят боевое слаживание на 
полигонах. Их бросают пря-
мо на фронт, и не во втором 
эшелоне, а как штурмовиков, 
а сзади СМЕРШ, отряды во-
оруженных украинцев, ко-
торые идут следом за этими 

бедолагами. Как они часто 
говорят, цитирую: «Нам вы-
дали билет в одну сторону».

 ● Удары БПЛА по Российской 
Федерации (вы знаете, НПЗ, 
аэродромы), влиятельные 
люди, которые поставлены, 
как у бандитов говорят, на 
счетчик, – все это планы (и 
не планы, а действия укра-
инцев), которые свидетель-
ствуют о том, что происходит 
эскалация войны.

 ● Армия России оснащена 
новым оружием. Резервы 
имеются в каждой бригаде. 
На последних переговорах 
в Кремле, когда мы их вели с 
Владимиром Владимировичем 
Путиным, он пригласил руко-
водство Генерального штаба 
и силовых структур, и мы вдво-
ем просто послушали инфор-
мацию о том, что происходит 
на фронте. Сегодня на фронте 
каждая российская бригада 
(их немало) имеет резервы 
как минимум в виде полка. 
То есть если стоит на фронте 
бригада, в тылу у нее развер-
нут полк, вооруженный самым 
современным оружием.

Что касается самого фронта, 
идут очень серьезные бои, как 
я сказал. Россия медленно, 

500 метров, километр, два, 
три (на разных участках по-
разному), но каждый день, 
каждые сутки продвигается 
вперед.

О ПЕРЕГОВОРАХ

 ● Что касается прерванных 
переговоров (всегда их надо 
начинать с чего-то), можно 
было бы начать со Стамбуль-
ских соглашений, о которых 
говорит Президент Путин ча-
сто. Он мне после того, как 
они в Стамбуле были выра-
ботаны, передал их, я еще раз 
посмотрел – вполне нормаль-
ные соглашения.

Это не значит, что в резуль-
тате переговоров будут или по-
ложены даже в основу мирного 
договора эти парафированные 
сторонами соглашения. Нет. 
Но с них можно начинать и 
двигаться вперед. Конечно, это 
не будет мирный договор, ко-
пии этих соглашений. Мирный 
договор будет другой.

 ● Руководители спецслужб 
Запада, политики, руководи-
тели государств уже публично 
говорят о том, что нельзя до-
пустить победы Путина. Если 
вы на этом настаиваете, что 

нельзя, так это момент для пе-
реговоров. Как я говорю, сы-
грайте вничью на этом этапе. 
Не надо выдвигать радикаль-
ных решений, как «формула 
Володи Зеленского». Ну вро-
де патриотичная и так далее, 
но она нереальная. Россияне 
не уйдут ни из Крыма, ни из 
восточных регионов, как они 
называют, Новороссии. Они 
не уйдут! Поэтому, если вы-
двигаются неприемлемые до 
переговоров предложения, – 
это значит, что та сторона, ко-
торая их выдвигает, не готова 
идти на переговоры.

 ● Я знаю настроения воен-
ных украинских: им уже эта 
война надоела. Но и они не 
могут предпринять самостоя-
тельных действий, потому что 
за президентом Зеленским, 
который хочет воевать «до 
последнего украинца», сто-
ят целые войска НАТО, весь 
западноевропейский блок и 
Соединенные Штаты Амери-
ки. Ситуация очень серьезная. 
Если сейчас, по моему мне-
нию, не пойти на переговоры, 
Украина с течением времени 
утратит свою государствен-
ность и может прекратить 
существование.

НА ЗАПАДЕ НЕ ХОТЯТ ПОБЕДЫ ПУТИНА

 ■ Примером мирной и созидатель-
ной повестки станут проверенные 
годами союзнические отношения 
с Россией.

 ● Союзу России и Беларуси удалось 
предвосхитить сегодняшние тектониче-
ские сдвиги во всех сферах. И сейчас 
именно наше время! Сильные суверенные 
государства – сильный союз. Вот фор-
мула успеха любой интеграции. Время 
подтолк нуло нас с россиянами к решению 
важнейшей задачи. Мы намерены до-
стигнуть технологического суверенитета 
в рамках союза, сохраняя национальные 
интересы. И мы уверенно это делаем и 
движемся к желаемому результату, – на-
помнил Александр Лукашенко.

Наше союзное строительство – обра-
зец союза суверенных народов. И эта 
модель имеет шансы на успех и расшире-
ние участников. Подчеркиваю: никакого 
насилия и никакого поглощения!

Таким же серьезным ресурсным, хо-
зяйственным и транзитным потенциалом 

обладает Евразийский экономический 
союз. Он вполне может претендовать на 
технологическое и интеллектуальное ли-
дерство в регионе. Набирает вес Шанхай-
ская организация сотрудничества. Чтобы 
иметь представление о перспективах дан-
ной структуры, достаточно посмотреть, 
сколько места на карте мира занимают 
государства-участники и наблюдатели. 
С таким размахом и не на-
до быть военным блоком 
по образцу НАТО, чтобы 
быть сдерживающим эле-
ментом любой агрессии.

А БРИКС  – это уже 
другая география и дру-
гой масштаб влияния на 
мировую повестку. ШОС 
и БРИКС – прогрессивное 
мировое большинство. Это вызов иде-
ологии глобальной унификации. Место 
Беларуси именно там.

 ● Тема Глобального Юга пугающе 
звучит для стареющей Европы. Гу-
манитарный и миграционный кризис, 

спровоцированный борьбой за влияние 
в регионе, нарастает. Эксперты прогно-
зируют серь езные изменения и без того 
безликой общеевропейской идентично-
сти под натиском мигрантов в течение 
каких-то 20 лет. Для Европы это ката-
строфа. Нет уже времени строить из себя 
неоколонизатора, цепляться за утрачен-
ный имидж белого властелина. Да и не 

властелины вы уже! Даже 
на своей земле.

Гражданам Евросою-
за сейчас бы вернуться 
к традиционным ценно-
стям, начать детей рожать, 
укреплять институт клас-
сической семьи. Им бы 
вписаться в новые про-
грессивные структуры 

взаимодействия с Востоком. Это наш 
общий Евразийский континент. Но кура-
торам из Вашингтона больше нравится 
идея отправлять европейских солдат в 
Украину. В авангарде перспективы или 
первой на очереди стоит Франция.

– МЫ СЕГОДНЯ  
С РОССИЯНАМИ ПО ВСЕМУ 
МИРУ, ГДЕ ОНИ ЗАХОТЯТ. 
ВЕЗДЕ, ГДЕ ОНИ СТРОЯТ 

АТОМНЫЕ БЛОКИ,  
МЫ С НИМИ РАБОТАЕМ 

ВМЕСТЕ. ЭТО УСПЕХ 
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНО РАЗВИТОЙ 

НАЦИИ.

ДА НЕ ВЛАСТЕЛИНЫ ВЫ УЖЕ! ДАЖЕ НА СВОЕЙ ЗЕМЛЕ УВЯДАЮЩАЯ ЕВРОПА
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Российские дроны 
разбрасывают листовки 
над позициями ВСУ.
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Светлана КАМЕКА

 ■ Тех, кто игнорирует при-
нятые федеральные законы, 
необходимо отстранять от 
должности.

РАДИКАЛЬНЫЕ 
МЕРЫ
В Таврическом дворце 

в Санкт-Петербурге прошло 
заседание Совета законода-
телей при Федеральном Со-
брании России. Его провели 
сопредседатели – главы Госу-
дарственной думы Вячеслав 
Володин и Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко.

Спикер Госдумы ска-
зал о повышении личной 
ответcтвенности:

– Если хотим достичь каких-
то новых высот и решений, 
в первую очередь надо спра-
шивать с себя. Мы живем во 
время вызовов. Поглядите, 
на протяжении более деся-
ти лет в отношении страны 
объявлено больше чем 19 ты-
сяч санкций. Это очень серь-
езно, практически каждый 
день борьба. Ведь цели заяв-
лены – США не стесняясь го-
ворят, что экономика России 
должна быть разорвана в кло-
чья. У них задача остановить 
развитие нашей страны. Мы 
сегодня обсуждаем вопросы 
развития. И от того, как каж-
дый из нас будет относиться 

к порученному делу, многое 
зависит: от депутатов, от чле-
нов Совета Федерации, от ре-
гиональных коллег, от пред-
седателей Заксобраний. Мы 
что, себе там создали такие 
условия тепличные? Не по-
нимаем, что ребята на фронте 
в окопах? Если понимаем, то 
тогда хотя бы то, что обязаны 
сделать вовремя, давайте сде-
лаем. Справимся – еще силь-
нее будем. А не справиться 
мы не имеем права – страны 
не будет.

Президент наделил Госдуму 
полномочиями по назначе-
нию министров и Председа-
теля Правительства. Депутаты 
несут повышенную ответ-
ственность за эффективность 
их работы.

– Если у нас вчера фракции 
говорили: «Виновато Прави-
тельство», – сегодня уже нель-
зя так сказать. Виноваты мы. 
Это повышает ответствен-
ность депутата за принима-
емые решения, – считает Вя-
чеслав Володин.

Что делать, когда все усло-
вия созданы, но некоторые 
деятели на местах кладут важ-
ные дела под сукно? Предсе-
датель Госдумы – за радикаль-
ные меры:

– Если принят федеральный 
закон, который обязывает ре-
гионы реализовать поставлен-
ные задачи, но проходит месяц, 

второй, третий, а мы с вами 
видим безответственное от-
ношение, значит, должен быть 
спрос. Надо предложить норму 
закона, в соответствии с кото-
рой те представители регио-
нальных властей, кто игнори-
рует принятые федеральные 
законы, должны отстраняться 
от должности. 

С КОГО 
СПРАШИВАТЬ?
Ключевые темы – повыше-

ние рождаемости и поддержка 
семей с детьми в рамках реа-
лизации Послания Президента 
России. Председатель Госдумы 
спросил Татьяну Голикову, ка-
кое министерство отвечает за 
семейную политику.

– Конкретного министер-
ства нет, но неформально мы 
считаем, что это Министер-

ство труда и соцзащиты, – от-
ветила вице-премьер.

– Когда у нас это все не-
формально, наверное, это 
не самая лучшая ситуация. 
Тем более если мы говорим 
о достижении национальных 
целей. А вопрос демографии 
для нас судьбоносный. По-
этому давайте мы этот во-
прос закрепим, чтобы были 
ответственный министр и 
министерство, – предложил 
Вячеслав Володин. – Иначе 
получится, что отвечают все, 
но ответственного не найти.

СПЕЦИАЛИСТОВ.NET
Сначала нужно родить, а по-

том воспитать и вылечить. 
И тут тоже не все радужно. 
В регионах не хватает мест 
в детсадах и группах продлен-
ного дня, с педагогами беда.

– Все меньше и меньше 
специалистов хотят идти 
работать воспитателями, – 
озвучил обеспокоенность 
Председатель Госдумы. В 
пример привел Ивановскую 
область, которую хвалили: – 
Если в вопросах, связанных 
с отсутствием очередей, она 
на передовых позициях, то в 
вопросах зарплат воспитате-
лей – на одной из самых низ-
ких. А значит, завтра там не 
будет специалистов.

Похожая история и с педиа-
трами в поликлиниках. К де-
путатам обращается много 
семей с жалобами на качество 
помощи и отсутствие нужных 
врачей в малых городах.

– К кому пойдет мамочка 
с ребенком? Да, оборудование 
замечательное купили. В рай-
онных больницах оно стоит 
на складе год, второй, потому 
что нет специалистов, – ска-
зал Вячеслав Володин.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Пропаганда смены пола и ее легализация – 
катастрофа для населения.

– Парламент Швеции разрешил несовершеннолет-
ним менять пол юридически, не прибегая к операци-
ям. Закон был принят вопреки мнению собственных 
граждан – 59 процентов опрошенных выступили 
против него. Ранее бундестаг также принял закон, 
позволяющий жителям Германии менять пол каж-
дый год. Для этого достаточно написать заявление 
в ЗАГС. Закон затрагивает и детей, – рассказал 
Вячелав Володин.

Другие страны тоже упрощают порядок смены пола:
– В 2023 году это сделала Финляндия, в 2022 го-

ду – Испания. Ранее – Норвегия, Британия, Дания. 
Шотландия пошла еще дальше: с 1 апреля там всту-
пил в силу закон, по которому за неправильное ис-

пользование местоимений в адрес трансгендеров 
будут сажать в тюрьму на срок до семи лет.

К чему привела столь активная пропаганда? И тут 
ищи, кому выгодно:

– Операции по смене пола стали прибыльным 
бизнесом. В прошлом году этот рынок приблизился 
к одному миллиарду долларов. Среднегодовой темп 
роста прогнозируется на уровне 12 процентов – во 
много раз выше, чем рост ВВП Евросоюза, США и 
Британии.

– Происходящее – катастрофа, настоящая чело-
веческая трагедия, – считает Председатель Парла-
ментского Собрания. – Политика Евросоюза, США и 
Британии, которые лоббируют ускоренный трансген-
дерный переход, а также законодательное упрощение 
процесса смены пола, – путь, ведущий к вырождению 
их наций. Нам с ними не по пути. Мы против этого.

 ■ Организация разрушает то, что призвана 
защищать, – саму Европу.

– Надо просто понять, что такое Парламентская 
ассамблея Совета Европы. Структура, создан-
ная Вашингтоном и Брюсселем для того, чтобы 
удерживать в своей политической повестке ев-
ропейские государства. ПАСЕ давно перестала 
решать что-то, занимается исключительно поли-
тиканством и несет вред обществу. Полномочий 
нет. Демагогии много. Но самое плохое – они 
наносят вред в первую очередь европейским 
государствам, – сказал Вячеслав Володин в ин-
тервью для программы «Москва. Кремль. Путин».

Спикер Госдумы напомнил, что Россия не слу-
чайно покинула ассамблею. По их правилам в 
делегациях обязательно должны быть геи, лес-
биянки, трансгендеры и прочие небинарные.

– Причем они не смотрят уже там, большинство 
у этой фракции или другой. Они в обязательном 
порядке требуют, чтобы были представлены имен-
но лица нетрадиционной ориентации.

Результат деструктивной деятельности напря-
мую отражается на «дивном саде» Борреля:

– Рост экономики в Европе прекратился. Вот 
в этом году, по прогнозам, Германия – 0,2 процен-
та. Это о чем говорит? Те санкции, которые объ-
явили против России, ударили в первую очередь 
по европейским государствам. Америка пытает-
ся выжить, отдав в топку проблем европейские 
страны. Но держат их через такие политические 
каркасы, как ПАСЕ.

 ■ Антироссийская политика 
дорого обходится Финляндии.

Cпикер Госдумы, Председа-
тель Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Вя-
чеслав ВОЛОДИН:

– Обсуждали решение финских 
властей о закрытии контрольно-
пропускных пунктов на границе 
с  нашей страной. С самого начала 
было совершенно очевидно, что 
подобные действия ничем хоро-
шим для финнов не закончатся. 

Экономическое сотрудничество 
с Россией приносило процвета-
ние их восточным регионам. Но 
руководство Финляндии, опустив 
железный занавес, наказало своих 
граждан, лишило страну возмож-
ности развиваться.

Туристический поток остановил-
ся, бизнес закрывается, экономику 
угробили собственными руками. 
Муниципалитеты пустеют и начи-
нают исчезать. Например, финский 
муниципалитет Виролахти, распо-
ложенный недалеко от границы 

с Россией, планируют объединить 
с городом Хамина в той же про-
винции из-за ухудшения экономи-
ческой ситуации после закрытия 
пропускных пунктов: денег нет да-
же на уборку улиц.

Теперь Финляндия просит у Ев-
росоюза десять миллиардов евро 
для финансирования пригранич-
ных с Россией районов. Это не что 
иное, как первые результаты всту-
пления Финляндии в НАТО и, как 
следствие, потери суверенитета. 
И кого они этим наказали?

Как осуществляется Гос-
программа «Комплексное 
развитие сельских террито-
рий», рассказал министр 
сельского хозяйства России 
Дмитрий Патрушев:

– К концу первой пятилетки 
ее мероприятия совокупно 
должны затронуть 11,5 ты-
сячи населенных пунктов и 
14 миллионов человек. Это 
около 40 процентов прожива-
ющих в сельской местности. 
Построят или модернизируют 
почти 4,5 тысячи объектов 
здравоохранения, образо-
вания, культуры, спорта, а 
также коммунальной сферы.
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НАКАЗАЛИ САМИ СЕБЯ ОЖИДАЕМЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ

ПАСЕ НАНОСИТ ВРЕД
КОМПЕТЕНТНО

С НИМИ НЕ ПО ПУТИ ПОЛНОЕ ВЫРОЖДЕНИЕ

Вячеслав Володин задавал министрам неудобные 
вопросы, ответы на которые ждет народ.

НЕ СПРАВИТЬСЯ НЕ ИМЕЕМ ПРАВА – 
СТРАНЫ НЕ БУДЕТ



3 мая / 2024 / № 18 7ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПЕРСПЕКТИВЫ
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 ■ Россия и Беларусь акти-
визировали сотрудничество 
сразу по нескольким отрас-
лям: авиастроение, космос, 
атомная энергетика и ми-
кроэлектроника.

Заместитель председателя 
Комиссии Парламентского 
Собрания по экономической 
политике Денис Кравченко – 
о том, что компании наших 
стран сразу поняли: совмест-
ная работа взаимовыгодна.

ОЗЕРО НАДЕЖДЫ
– Недавно состоялись пере-

говоры премьер-министров 
России и Беларуси. Подписа-
ли соглашение о совместном 
производстве легкого само-
лета «Освей». Причем с нуля. 
Насколько велика в нем не-
обходимость?

– По уже сложившейся тра-
диции новым легким пасса-
жирским самолетам дают 
имена крупных озер: уже есть 
«Ладога» и «Байкал». Новый 
проект ЛМС-401 «Освей» на-
звали в честь второго по пло-
щади озера в Беларуси.

Первые 19-мест-
ные турбовинтовые 
самолеты должны 
выпустить в 2026-
м, а  к  2030 году 
планируют по-
строить от 85 до 
100 воздушных 
судов подобно-
го типа. В разра-
ботке  задействуют 
558-й авиационный ремонт-
ный завод» в Барановичах и 
Уральский завод гражданской 
авиации Екатеринбурга. Ави-
аремзавод осуществит окон-
чательную сборку самолета.

Самолет будет с неубираю-
щимися шасси. В качестве си-
ловой установки закладыва-
ют турбовинтовой двигатель 
ВК-800, бортовое оборудова-
ние разработали российские 
специалисты.

Самолет сможет работать, 
в частности, в отдаленных 
и труднодоступных районах.

– Вы называли цифру мил-
лиард российских рублей – на 
эту сумму белорусы могут 
поставить россиянам ком-
плектующие для авиации. 
Насколько это реально в 
2024 году?

– Воспринимаем белорус-
ских партнеров как часть 
единого авиастроительного 
комплекса, доставшегося нам 
в наследство от СССР и спо-
собного функционировать как 
единое целое.

Компании наших стран 
сразу поняли, что совместная 
работа взаимовыгодна. Бело-
русские предприятия получат 
долгосрочные заказы, смогут 
приобрести дополнительные 

компетенции. Нашим 
авиастроителям про-
мышленная коопера-
ция позволит снять 
лишнюю нагрузку с 
российских поставщи-
ков комплектующих 
и достичь требуемых 
объемов производства.

Не берусь судить о ве-
роятности поставок на 

конкретную сумму в этом году, 
но могу сказать, что по мере 
развития индустриального 
партнерства с белорусскими 
друзьями достигнем новых 
производственных высот.

НАРАСТИМ 
ГРУППИРОВКУ 
СПУТНИКОВ
– Александр Лукашенко 

анонсировал запуск ново-
го белорусско-российского 
спутника с высоким разре-
шением. Белорусы в свое вре-

мя профинансировали один 
из четырех спутников «Ка-
нопус». Полностью окупили 
его и вышли в прибыль. Есть 
чему у них поучиться?

– Конечно. Дело в том, что 
у нас рынок данных дистанци-
онного зондирования Земли 

(ДЗЗ) попросту не сформиро-
ван. Сейчас все органы власти 
получают данные от спутников 
«Роскосмоса» на безвозмезд-
ной основе. Видим, что сей-
час спутники работают на пре-
дельной мощности на запросы 
от государства, однако снимки 
могут даже не использоваться 
надлежащим образом.

Ситуацию решили карди-
нально изменить, уже при-
няв в Госдуме закон, который 
коммерциализирует закупку 
данных для нужд, не связан-
ных с обороной и безопасно-
стью страны. Рассчитываем, 
что средства пойдут на нара-
щивание отечественной груп-
пировки, что существенно 
улучшит «экономику» наших 
спутников.

– Прибыль от производ-
ства совместного спутника 
и самолета можно было на-
править в бюджет Союзно-
го государства. Это не про-
исходит потому, что нет 
понятия союзной собствен-
ности?

– Есть, его разработали еще 
в 2006 году. Под ней понима-
ем то, что приобрели или соз-
дали за счет средств Союзного 
государства.

Вопрос в том, как решить 
бюрократические процедуры, 
связанные с передачей и экс-
плуатацией такой собствен-
ности. В самолет инвестиру-
ет не Союзное государство, 
а Россия и Беларусь как от-
дельные страны. И возврат та-
ких вложений с точки зрения 
национальных бюджетных 
кодексов все еще не урегули-
ровали.

ВЫРУЛИЛИ НА ВЗЛЕТНУЮ ПОЛОСУ

 ■ Специалисты из Беларуси за-
рекомендовали себя при строи-
тельстве Восточного.

– Белорусы смогли сохранить 
производство микроэлектроники. 
В чем они особо сильны?

– Они молодцы и постоянно раз-
вивают собственное производство 
в этой сфере. К примеру, наблюда-
ем успехи партнеров по созданию  
и выпуску как специального техно-
логического оборудования для изде-
лий микроэлектроники, так и в час- 
ти продукции для безопасности 
 России.

Россия и, в частности, Министер-
ство промышленности и торговли 
видят большой потенциал в бело-
русской микроэлектронике, и поэтому 
наша страна активно инвестирует по 
этому направлению. В ноябре 2022 
года Россия выделила Беларуси кре-
дит на 105 миллиардов российских 
рублей, и средства пошли в том чис-
ле на модернизацию белорусской 
микроэлектронной промышленности.

– Важный вопрос – подготов-
ка кадров для промышленности. 
Что делают в этом направлении? 
В Пскове есть Передовая инженер-
ная школа Союзного государства – 
ее достаточно?

– Сейчас снимаем оставшиеся 
ограничения по работе белорусских 
специалистов на проектах в России. 
В частности, я сопровождал зако-
нопроект, который допустил бело-
русов к строительству космодрома 
Восточный. Они зарекомендовали 
себя с лучшей стороны, и поэтому 
в удачном запуске «Ангары-А5» есть 
и их заслуга.

Расширение возможностей по уча-
стию в ключевых проектах Союзного 
государства – не единственная мера 
по привлечению кадров. Должны про-
должать движение вперед, вводить 
стипендии по приоритетным направ-
лениям.

Россия понимает важность этой 
проблемы, и совсем недавно Вла-
димир Путин поручил заняться ее 
решением в рамках нового нацпро-
екта «Кадры». Сейчас формируем 
перечень мероприятий, который, на-
деюсь, создаст основу для новой го-
спрограммы «Кадры для технологи-
ческого суверенитета» и сформирует 
надежную систему их подготовки от 
школьной скамьи до потенциального 
места работы. Возможно, в случае ее 
реализации сможем перенести этот 
опыт на межгосударственный уровень 
и создать единую бесшовную систему 
подготовки инженерных кадров.

 ■ Китай помогает нам с обору-
дованием, но Россия и Беларусь 
стремятся к технологическому су-
веренитету.

– Сенатор Александр Высокинский 
заявил, что самое важное сейчас – 
производство оборудования. А у нас 
почти один импорт из Китая.

– Импорт действительно имеется, и ви-
дим его рост, но он растет и с другими 
дружественными странами. Происхо-
дит переориентация торговых потоков 
и кооперационных цепочек после огра-
ничений, введенных в 2022 году. Очень 
признательны китайским партнерам, 
которые поддержали нас в этот непро-
стой период, когда против России ввели 
больше 20 тысяч санкций.

Конечно, мы не можем заменить аб-
солютно все импортное оборудование 
по щелчку пальца. Ни одна страна не 
может, в этом и суть глобального разде-
ления труда. Но мы к этому стремимся: 
создаем новые производства, ведем 
программы реинжиниринга, шаг за ша-
гом Россия и Беларусь приближаются 
к технологическому суверенитету.

– По поставкам грузовиков, до-
рожной техники и даже колесных 
тракторов китайцы резко увеличили 
долю на российском рынке. Что не 

так с «Беларусом», МАЗом и «Амко-
дором»?

– У каждого товара своя ниша и целе-
вая аудитория. Продукция из КНР резко 
увеличила долю на российском рынке 
за счет существующих ограничений, 
связанных с покупкой техники из не-
дружественных стран. При этом наши 
потребители закупают и белорусскую 
технику.

– Построили БелАЭС в Островце. 
Что дальше? Что за Центр ядерной 
медицины и где его создадут?

– Проект станции – стратегический 
в плане партнерства. «Росатом» по-
строил в Островце два энергоблока, 
которые обеспечивают значительную 
часть электроэнергии в стране. Создали 
не только мощный источник энергии, но 
и построили под ключ целую отрасль.

Вместе с Минздравом Беларуси прора-
батывают проект создания Центра ядер-
ной медицины на территории РНПЦ ОМР 
имени Александрова в Минске. Предвари-
тельно обсуждают возможность установки 
там циклотронного комплекса и создание 
отделения для применения радиофарм-
препаратов. Появление таких проек-
тов – закономерный результат работы, 
которую ведет наше диппредставитель-
ство в Минске под руководством опыт-
нейшего политика Бориса Грызлова.

ДВИЖЕНИЕ ВПЕРЕД ПАРТНЕРСТВОНЕ ПО ЩЕЛЧКУ ПАЛЬЦА ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ
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Наши страны достигли 
новых высот в экономике.
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Кристина ХИЛЬКО,  
Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Больше тысячи делегатов ВНС 
со всей страны собрались в Мин-
ске и определили ориентиры на 
ближайшее будущее.

КОЛЛЕКТИВНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
После 2020 года западные полити-

ки в медиаполе всячески пытались 
навязать нарратив о том, что в Бела-
руси якобы произойдет «демократи-
ческий откат» и случится усиление 
авторитарных настроений власти. 
Но что произошло на самом деле?

– Уже в 2021 году мы всей стра-
ной обсуждали изменение Консти-
туции на диалоговых площадках. 
В 2022 году приняли обновленный 
Основной Закон, который, по сути, 
усилил разделение властей в стра-
не. В 2023-м перезагрузили граж-
данское общество и работу полити-
ческих партий. Ну и сегодня у нас 
очередной шаг к развитию демо-
кратии – Всебелорусское народное 
собрание, которое берет на себя ве-
сомую часть ответственности за бу-
дущее страны, разгружая тем самым 
Президента и Правительство, – го-
ворит завкафед рой госуправления 
БГУ Вадим Михайловский.

С экспертом нельзя не согласить-
ся. Пока в «свободных и демократи-
ческих» США и ЕС против согласия 
народа отправляют десятки милли-
ардов долларов в черную дыру под 
названием Украина, Беларусь без 
громких слов созывает в Минске 
настоящее народное вече.

Почти 1,2 тысячи человек разных 
возрастов из разных уголков стра-
ны, с разным профессиональным 
и жизненным опытом собрались 
во Дворце Республики. Президент, 
депутаты Парламента, члены Пра-
вительства, судьи и представите-
ли местной исполнительной вла-
сти вошли в ВНС автоматически, 
по должности. Примерно половину 
делегатов избрали путем голосова-
ния – от общественных объедине-
ний и местных Советов депутатов. 

Если раньше делегаты собирались 
раз в пять лет, а решения, принятые 
на форуме, носили рекомендатель-
ный характер, то теперь все иначе. 
ВНС получило конституционный 
статус, на делегатов возложили кон-
кретные полномочия и обязанности.

– Собрание – высший представи-
тельный орган в нашей стране, он 
возвышается над тремя ветвями 

власти – законодательной, исполни-
тельной и судебной – и в то же вре-
мя координирует их деятельность, 
обеспечивает стабильность всей по-
литической и общественной жизни. 
В некоторых вопросах становится 
в один ряд с Президентом, – пояснил 
депутат Палаты представителей, 
председатель партии «Белая Русь» 
Олег Романов. – Если раньше деле-
гаты принимали резолюции, кото-
рые носили рекомендательный ха-
рактер, то сейчас они обязательны.

Получается, ВНС – надпрезидент-
ский орган? Совсем нет. Он как бы 
наверху и в стороне. И главное – он 
ведает вопросами войны и мира.

ГАРАНТИИ 
БЕЗОПАСНОСТИ
Обстановка вокруг Беларуси на-

каляется. На Западе НАТО разво-
рачивает свой военный контингент 
и  без перерыва проводит учения, 
на юге Украина минирует границы 
и засылает диверсантов. Чем отве-
чает небольшая республика? Выно-
сит на утверждение делегатам ВНС 
обновленные Концепцию нацио-
нальной безопасности и Военную 
доктрину. Оба документа народное 
вече поддержало единогласно.

С момента принятия предыдущей 
Концепции национальной безопас-
ности прошло больше десяти лет. 
Новая редакция – руководство к дей-
ствию, где есть конкретные указа-
ния, как защищать страну.

О новых положениях документа 
рассказал Госсекретарь Совета 
Безо пасности Александр Воль-
фович:

– «Национальные интересы» до-
полнили основополагающим по-

ложением Конституции об обще-
ственном согласии, незыблемости 
устоев народовластия правового 
государства. Тезисы неразрывно 
связаны с  важной характеристикой 
нашего независимого государства – 
есть возможность самим опреде-
лять наше будущее. В том числе это 
отразили в понятии «электораль-
ный суверенитет». Впервые дали 
определения «риска и вызова на-
циональной безо пасности». Подход 
позволит всем уполномоченным 
субъектам более эффективно оце-
нивать состояние национальной 
безопасности и оперативно при-
нимать меры.

Выделили новые национальные 
интересы, в их числе – вопросы на-
циональной самобытности, обще-
ственного согласия, незыблемости 
устоев народовластия и правового 
государства, безопасности и воору-
женной защиты страны.

Председатель Лельчицкого рай-
исполкома Сергей Дылюк спросил: 
насколько оправданно открытое об-
суждение концепции, учитывая на-
пряженную военно-политическую 
обстановку?

– Такой формат говорит об откры-
тости государства. Народ должен 
знать, что происходит в мире, и при 
необходимости встать на защиту 
республики. Что происходит вокруг, 
какие наши национальные интере-
сы, какие угрозы и как их нейтрали-
зовать? В концепции это все изло-
жили. Это показывает, как Беларусь 
оценивает внешнеполитическую си-
туацию, как готова защищать свою 
страну, демонстрирует открытость, 
способствует поддержанию мира 
и безопасности в регионе.

ДЕМОКРАТИЯ В ДЕЙСТВИИ

 ■ Беларусь отлично усвоила уро-
ки прошлого.

«Мы, белорусы, – мирные люди…» – 
так начинается гимн страны. Этот же 
принцип закрепили в Военной доктри-
не государства. Но это не значит, что 
страна будет закрывать глаза на то, 
как другие пытаются влезть в ее дела.

– Мы закрыли белые пятна в вопро-
сах применения военной силы в мирное 
время, уточнили систему операций Во-
оруженных Сил, – рассказал министр 
обороны Беларуси Виктор Хренин. – 
Приняли ряд знаковых решений в во-
просах военного строительства, ос-

нащения структурных компонентов 
военной организации государства и 
развития оборонного сектора экономи-
ки. Особенно с учетом жесточайшего 
санкционного давления со стороны на-
ших оппонентов.

Документ – адресный. В обновленной 
Военной доктрине назвали источники 
угроз для Беларуси, дали оценку веро-
ятности военных конфликтов. Напри-
мер, с блоком НАТО.

– Усилили связь доктрины с обнов-
ленной Концепцией нацбезопасности. 
В развитие положений концепции реа-

лизовали новый подход, предусматри-
вающий градацию военных опасностей 
по уровням риска, вызова и угрозы. 
Она создает правовую основу для ре-
агирования, не дожидаясь момента, 
когда нападение на Беларусь уже не-
избежно и действовать поздно.

Военная доктрина подтверждает 
обязательства Беларуси в отношении 
Союзного государства, стран ОДКБ.

– Формируем правовую основу на-
ших действий в случае событий, ана-
логичных попытке госпереворота в 
Казахстане, – пояснил Виктор Хренин.

Беларусь хорошо усвоила уроки, ко-
торые ей преподнес ХХ век, и сейчас 
делает все для того, чтобы не допу-
стить повторения июня 41-го. В док-
трине упор сделали на сдерживание 
военных конфликтов. И одна из самых 
убедительных причин, которая остудит 
горячие головы, – размещение в Бе-
ларуси тактического ядерного оружия 
из России:

– Надеемся, что нас услышат и пе-
рестанут нагнетать. После получения 
тактического ядерного оружия у нас 
есть полный арсенал, чтобы нанести 
значительный ущерб потенциальному 
агрессору.

НАТО, НЕ НАДО ЩИТ И МЕЧ

 ■ Во Дворец Республики пригласили 
около 700 гостей, приехали и россий-
ские дипломаты.

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Со-
юзного государства:

– Очень значимо, что 
в выступлении Президен-
та перед делегатами ВНС 
отношениям Беларуси с 
Россией в рамках Союз-
ного государства уделили 
важную и содержатель-
ную часть. Это даже не 
доклад, не речь, это це-
лое событие для страны. 

Картина, которую представил Глава государ-
ства народу Беларуси, дорога и для россиян.

Сегодня сложилась крепкая система от-
ношений двух национальных лидеров Алек-
сандра Лукашенко и Владимира Путина. 
При этом и наши народы, и правительства 
обеспечивают высокий уровень сотрудни-
чества, который мы даже не ожидали пять – 
семь лет назад. Интеграция наших стран 
служит примером для СНГ, для ЕС. И, как 
было сегодня отмечено, это возможно только 
потому, что ключевые составляющие фун-
дамента Союзного государства – крепкий 
национальный суверенитет, доверие, равно-
правность диалога.

Борис ГРЫЗЛОВ, посол России в Бе-
ларуси:

– Стараниями Вашинг-
тона, Брюсселя и их союз-
ников западное толкова-
ние слова «демократия» 
полностью утратило из-
начальный смысл. То, что 
они навязывают другим 
странам под видом «де-
мократии», не что иное, 
как новая форма колони-

альной зависимости, диктатуры и внешнего 
управления. В то же время в Беларуси, на-
ходящейся под санкциями в том числе за 
якобы «нарушение демократических прин-
ципов», появилась площадка для широкого 
диалога с участием представителей всех по-
литических сил, групп населения и регионов 
страны. При этом решения, принятые ВНС 
в рамках закрепленных полномочий, будут 
обязательными для исполнения.

Успех ВНС в новом статусе – в руках его 
делегатов. Все они – патриоты своей стра-
ны, которые будут работать на процветание 
Беларуси и ее народа, обеспечение внутри-
политической стабильности и продвижение 
взаимовыгодных интеграционных процессов 
в рамках Союзного государства.

ПЛОЩАДКА ДЛЯ 
ШИРОКОГО ДИАЛОГА

ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ
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Курс на будущее страны доверили определять  
и молодым: БРСМ выдвинул около 80 делегатов.
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представителей местных Советов де-
путатов

Сергей РАЧКОВ, председатель Комиссии Парламентского 
Собрания по международным делам, миграционной по-
литике и связям с соотечественниками:

– Повестка очень продуманная и актуаль-
ная. Все вопросы ВНС взаимосвязаны, ведь 
не может быть национальной безопасности 
без устойчивой экономики. Рассматривали 
положения и социально-экономического раз-
вития, и национальной безопасности.

С коллегами регулярно общаемся с из-
бирателями, встречаемся с коллективами. 
Наряду с вопросами социально-экономи-
ческого характера людей очень волнует обстановка вокруг 
страны и давление, которое на нас оказывают. Речь в том 
числе о военных учениях у границ. Очень важно обеспечить 
устойчивость нашего государства, его оборону, поэтому на 
ВНС рассматривались не только концептуальные вопросы, но 
и практические меры по их реализации.

Сергей КЛИШЕВИЧ, заместитель председателя Комис-
сии Парламентского Собрания по молодежной политике, 
спорту и туризму:

– Учимся на ошибках тех, кто потерял 
политическую стабильность, суверенитет. 
Все это в других государствах привело к 
войне и разрухе. С Беларусью мы такого 
допустить не можем. У нас нет права на 
политические ошибки. А ВНС в этом плане 
играет важную роль в том, чтобы избежать 
подобного рода просчетов, и защищает от 
попыток проникновения недругов в наше 
общество и государство, от подчинения нас 
интересам других.

Прекрасно понимаем, что ни от чего не застрахованы, осо-
бенно в то время, когда нас хотят подчинить интересам того 
же Запада, рассматривающего нас не как ресурс, а как терри-
торию, с которой можно брать под прицел Москву. Не можем 
этого допустить, так как у нас есть национальные интересы. 
Конечно, для того чтобы мы не свернули с этого пути, нельзя, 
чтобы к власти пришли не те. А если и будут подобные попытки, 
ВНС не позволит таким людям влиять на принятие решений.

Сергей СИВЕЦ, заместитель председателя Комиссии Пар-
ламентского Собрания по законодательству и Регламенту:

– Это первый опыт проведения Всебе-
лорусского народного собрания в новом 
конституционном статусе. В процессе об-
суждения Концепции национальной безо-
пасности и Военной доктрины выработали 
консолидированную позицию, в том числе 
связанную с обеспечением защиты сувере-
нитета в непростые времена, которые несут 
за собой большой спектр угроз и вызовов 
для белорусского общества и государства.

Участие в ВНС для меня – очень высокий кредит доверия 
и одновременно высочайшая ответственность, поскольку 
все вместе белорусы определили стратегические направ-
ления развития государства. Надеюсь, что мой опыт работы  
и в качестве члена Конституционной комиссии, разработчика  
и участника знаковых проектов законов послужит хорошим  
подспорьем для того, чтобы также подготовить вопросы, ко-
торые в дальнейшем вынесут на Всебелорусское народное 
собрание.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Комиссии Парламентского Со-
брания по международным делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками:

– Заседание ВНС – не та ли демократия, 
о которой говорит Европа, но которой у них 
нет? Посмотрите, кто собрался на народном 
вече, – это простые люди. Не только про-
фессиональные политики и лидеры партий, 
представители разных профессий и сфер де-
ятельности. Это и есть прямая демократия. 
В Европе в парламенте только деньги. Туда 
ни один простой человек никогда в жизни не 
попадет. А в США все кандидаты в президенты – миллиардеры.

Беларусь показывает, что именно так эволюционно должна 
идти дискуссия между людьми и государством. Не на улице, не 
на площади, не на митингах. Всех делегатов ВНС объединяет 
любовь к родине и Конституция, которую каждый должен свя-
то чтить. Именно так нужно развивать политическую систему. 
Важное событие направлено не на ближайшие пять лет, а на 
пятьдесят лет вперед. Так закладываем фундамент будущего 
нашей страны.

ОБЫЧНЫЕ ЛЮДИ –  
ВСЕМУ ГОЛОВА

СКАЗАНО
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 ■ На вече было много знаменитостей.

Руководитель легендарного ансамбля «Ся-
бры» не отказывал в фото делегатам ВНС. А 
они песни народного артиста знают наизусть.

– Беларусь была и остается островком ми-
ра, – уверен Анатолий Ярмоленко. – Нужно, 
чтобы так продолжалось и дальше. Это воз-
можно только при принятии правильных реше-
ний, тогда в нашей стране будет мир, счастье, 
радость и благополучие.

Уверенной походкой по залам Дворца Рес-
публики шла первый космонавт суверенной 
Беларуси Марина Василевская.

– Испытываю большую гордость за нашу 
страну и наших людей. Делегаты решают  
глобальные стратегические вопросы, опре-
деляют военную политику в оборонительном 
ключе и своевременно задают актуальные 
векторы национальной безопасности. И все 
это происходит по-доброму, открыто и про-
зрачно.

Марина Василевская напомнила, что земля 
из космоса выглядит очень красиво:

– Но важно не забывать, какая она хрупкая 
и беззащитная. Ее нужно беречь. Я рада, что 
мы, белорусы, это понимаем.

«СЯБРЫ» И КОСМОНАВТ С ЛЕГКОЙ РУКИ

ВНС: НОВЫЙ СТАТУС

Утверждает основные на-
правления внутренней  

и  внешней политики, Воен-
ную доктрину и Концепцию  

национальной безопасности

Утверждает программы со-
циально-экономического 
развития и принимает до-
клады Премьер-министра 

об их выполнении

Предлагает изменения 
и дополнения 

в Конституцию и прове-
дение республиканских 

референдумов

Вправе рассматривать  
вопрос о легитимности  

выборов

Может объявить  
импичмент  
Президенту

Вправе ввести на территории 
страны чрезвычайное или воен-

ное положение

КРОМЕ ТОГО, ПО ПРЕДЛОЖЕНИЮ ПРЕЗИДЕНТА

ВНС избирает  
и освобождает от 
должности Пред-
седателя, заме-
стителя Пред-

седателя и судей 
Конституционно-

го Суда

Избирает  
и освобождает от 
должности Пред-

седателя,  
заместителей 
Председателя 

и судей Верхов-
ного Суда

Избирает  
и освобож-

дает  
от должно-

сти  
Председа-
теля и чле-

нов ЦИК

Принимает решение о возмож-
ности направления военного 
контингента за пределы стра-
ны для участия в обеспечении 
коллективной безопасности и 
деятельности по поддержанию 
международного мира и безо-

пасности

Устанавли-
вает госу-

дарственные 
праздники 

и празднич-
ные дни

Награждает  
Президента  

госнаградами, 
а также  

предлагает лиц  
для награждения

Дает обязательные для исполнения поручения 
государственным органам и должностным лицам, 
получает от них информацию, осуществляет иные 
установленные Конституцией и законом полномо-
чия, необходимые для реализации возложенных 

на него конституционных функций

СОСТАВ

 ✔ Президент
 ✔  Члены Национального собрания 
(депутаты и сенаторы)

 ✔  Члены Правительства, а также 
местная власть (руководители об-
ластных, столичного, районных, 
городских исполкомов)

 ✔  Представители судебной власти

ДЕЛЕГАТЫ, ИЗБРАННЫЕ ГОЛОСОВАНИЕМ

БЕ
ЛТ

А

350
представителей от гражданского обще-
ства (объединения «Белая Русь», Бело-
русского союза женщин, Белорусского 

республиканского союза молодежи, Белорусского 
общественного объединения ветеранов, Федера-
ции профсоюзов Беларуси)

400

БЕ
ЛТ

А

Автографы у Марины Василевской 
не стеснялись брать даже суровые 
военные со звездами на погонах.
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 ■ Блинкену преподали очередной 
урок в Поднебесной.

ГРАБИТЕЛЬСКАЯ ЛОГИКА
Госсекретарь США Энтони Блин-

кен прибыл в Китай. То, что ему 
здесь не слишком-то рады, он мог 
понять сразу – перед дипломатом не 
расстелили красную дорожку. Для 
страны с пятитысячелетней исто-
рией такие символы очень важны. 
Но стоит ли удивляться? Блинкен 
и другие официальные лица успели 
нахамить Поднебесной еще до на-
чала визита.

Если коротко, Китаю указали: хоти-
те иметь хорошие отношения с Амери-
кой? Прекратите пользоваться своими 
«избыточными мощностями» и выпу-
скать столько продукции – это создает 

проблемы американской промышлен-
ности. Простота хуже воровства!

Дальше: накануне отлета Блинкена 
в Шанхай США приняли решение вы-
делить Тайваню 1,9 миллиарда эко-
номической помощи. Официальные 
власти Америки говорят, что будут 
поддерживать любой ценой стремле-
ние Тайваня к независимости.

Не прибавил теплоты американский 
ультиматум с требованием продать 
им китайский TikTok под угрозой его 
запрета в стране.

– Увидел хорошее у других – най-
ду способ заполучить это для себя.  
Абсолютно грабительская логи-
ка,  – возмутился официальный  
представитель МИД КНР Ван Вэнь-
бинь.

И, разумеется, от китайцев потре-
бовали прекратить экономическую 
поддержку России.

ПОДЛИВАЮТ МАСЛО  
В ОГОНЬ
Отповедь Блинкен получил, едва 

сойдя с трапа. Глава МИД КНР Ван И 
заявил своему визави.

– Законные права Китая на раз-
витие необоснованно подавляют,  
и наши основные интересы сталки-
ваются с проблемами, – констатиро-
вал министр. – Соединенные Штаты 
не должны вмешиваться во внутрен-
ние дела, подавлять развитие и пере-
ступать красные линии, когда речь 
идет о суверенитете, безопасности 
и интересах развития Китая.

Но куда там! Блинкен наговорил 
кучу дерзостей самому Си Цзинь-
пину. Какие именно, можно пред-
положить по раздраженной фразе 
американца после переговоров отно-
сительно поддержки Китая России:

– Обеспечение трансатлантиче-
ской безопасности – это коренной 
интерес США. В ходе наших дискус-
сий сегодня я ясно дал понять, что, 
если Китай не решит эту проблему, 
это сделаем мы.

Иначе как угрозой не назовешь.
Ему ответил высокопоставленный 

дипломат Линь Цзянь:
– Китай не является ни инициа-

тором украинского кризиса, ни его 
стороной. Китай никоим образом не 
подливает масло в огонь и не поль-
зовался возможностью, чтобы из-
влечь выгоду. Соединенные Штаты  
поставляют Киеву оружие, и в то 
же время они выдвигают необосно-
ванные обвинения в адрес торговли 
между Китаем и Россией. Кто же под-
ливает масло в огонь в украинском 
вопросе?

«ЭТОТ КОГДА УЕДЕТ?»
Китайцы изощренно поиздевались 

над Блинкеном. Как раз в те дни в Пе-
кине проходил международный ав-
тосалон. Поднебесная, которая уже 
обогнала всех в мире по производству 
и продаже автомобилей, представила 
разработки, которые американцам и 
не снились.

А уже после визита в интернет 
утекла неформальная видеозапись  
с Си Цзиньпином. Зная, как в Китае 
пристально следят за такими веща-
ми, это просто не могло произойти 
случайно.

– На видео Си прогуливается по за-
лу, – рассказал политолог Николай 
Стариков. – Потом спрашивает у кого-
то из своего окружения: «Этот когда 
уедет?». «Этот» – это про Блинкена! 
Ему говорят: «Завтра». И по лицу Си 
видно, что приезду гостя он не очень-
то рад, а вот скорый отъезд как раз 
приветствует.

Госсекретарь что-то пытался еще 
лепетать про «конструктивный раз-
говор», но это уже было просто смеш-
но. Поэтому он разразился еще одной 
раздраженной тирадой:

– Мы со стороны США уже ввели 
санкции против более чем ста китай-
ских юридических лиц, экспортный 
контроль и так далее. И мы полностью 
готовы действовать дальше, предпри-
нимать новые меры.

В общем, ничего у янки не вышло.  
А окончательный диагноз перегово-
рам поставил официальный предста-
витель МИД Ван Вэньбинь.

– С одной стороны, США предста-
вили масштабный законопроект об 
огромной помощи Украине, а с дру-
гой – выступили с необоснованными 
обвинениями против нормальных эко-
номических и торговых обменов меж-
ду Китаем и Россией. Такие действия 
крайне лицемерны и безответственны.

 ■ Главе немецкого оборонного 
концерна пришлось расплатиться 
за свои «связи».

В Германии появились партизаны. 
Они мстят тем, кто вооружает Украи-
ну, извлекая из этого пользу. В коммуне  
Хермансбург в федеральной земле Ниж-
няя Саксония заполыхал летний домик 
председателя правления оборонного 
концерна Rheinmetall Армина Паппер-
гера.

В частности, герр Паппергер обещал 
построить в Украине завод бронетанко-
вых машин стоимостью 200 миллионов 
евро. Но после предупреждения офици-
ального представителя МИД России 
Марии Захаровой, что он станет закон-
ной целью для российских войск, проект 
подвис. Теперь вот бизнесмен лишился 
и летнего домика. Как ни странно, рус-
ских в поджоге пока не обвинили. Видно, 
немцев, недовольных поддержкой Укра-
ины, стало уже слишком много.

 ■ Янки цинично от-
менили антироссий-
ские санкции в энер-
гетике.

Европа усиленно мор-
дует собственную эко-
номику по указке дяди 
Сэма, разрушая сверх-
выгодное для них энер-
гетическое сотрудниче-
ство. А Вашингтон тем 
временем… отменил 
все санкции на опера-
ции с российскими бан-
ками в сфере энерге-
тики до 1 ноября 2024 

года.  Минфин США по-
яснил, что разрешение 
касается всех сделок 
по добыче, обработке, 
транспортировке и по-
купке нефти и нефте-
продуктов, природного 
газа, а также прочих 
энергоносителей, в том 
числе угля, древеси-
ны, любых форм урана 
и возобновляемых ис-
точников энергии. Ну 
просто в данный момент 
американцам именно 
так выгодно. И плевать 
им на принципы.

Жалко, что мы не уви-
дим Жозепа Борреля, 
Олафа Шольца и Урсу-
лу фон дер Ляйен, когда 
они впервые услышали 
эту новость. Как в лицо 
плюнуть!

Вы спросите, а что же 
постановление сената 
США, который 1  мая 
принял законопроект 
о запрете на импорт рос-
сийского урана? Как го-
ворят специалисты, это 
типичная пиар-акция. 
Суть закона: покупать 
нельзя, но если очень хо-
чется, то можно, вплоть 
до 2028 года и в преж-
них объемах. Кусайте 
локти, европейцы!

 ■ Российские ПВО 
демонстрируют пре-
красную эффектив-
ность.

Противник атаковал 
российский полуостров 
ракетами ATACMS уве-
личенной дальности – до 
300 километров. Целью 
были системы ПВО и 
аэродромы. По разным 
данным, с территории 
Херсона и Берислава 
запустили от восьми до 
пятнадцати ракет. Все их 
сбили.

Впрочем, эксперты счи-
тают, что это воздушная 
разведка боем. Враг про-
щупывает слабые места 

в  российской обороне. 
Он явно готовится к ком-
плексной атаке на Крым-
ский мост с применением 
дронов и крылатых ракет. 
Но пока не преуспел  – 
эшелонированная защи-
та сработала на отлич-
но. Ракеты перехватили 
еще на дальних подсту-
пах – себя показали С-400 
и «Бук-М3». Если бы они 
пробились, то ими бы за-
нялись «Панцири», «То-
ры», флотская противо-
воздушная оборона.

В общем, задача для 
ВСУ сложная. Но пытать-
ся будут, у них просто 
нет другого выбора. Они 
должны доказывать сво-

им хозяевам, что их по-
мощь не уходит в песок. 
Российские военные счи-
тают, что в распоряжении 
украинской армии сейчас 
порядка ста ATACMS. 
И часть из них они поста-
раются направить в сто-
рону моста на майские 
праздники. Но и россий-
ские войска не сидят без 
дела. Активно уничтожа-
ются вражеские аэродро-
мы, где базируются Су-24, 
которые готовят к приему 
американских истребите-
лей F-16. Разрабатывают 
планы встречного удара. 
В общем, за любое напа-
дение придется заплатить 
очень высокую цену.

НЕЧЕСТНАЯ ИГРА

ШТАТЫ ОПЯТЬ УНИЗИЛИ ЕС

ATACMS АТАКУЕТ КРЫМ НА СТРАЖЕ

ЗАЖИГАТЕЛЬНЫЙ ПРОТЕСТ РЕАКЦИЯ

AP
/Т

АС
С

КИТАЙСКАЯ ГРАМОТА
Д

он
ат

 С
О

РО
КИ

Н/
ТА

СС

В США запретили всем 
покупать русский уран, 
но куда они денутся?

Министр 
иностранных дел 

Ван И поставил 
на место 

обнаглевшего 
американского 

коллегу. 
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ В Японии открылся фести-
валь российской культуры.

Назло санкциям, наперекор за-
казным русофобам и ангажиро-
ванным политиканам в токийском 
концертном зале «Киои» при пол-
ном аншлаге открылся фестиваль 
российской культуры. Браво!

Это случилось вопреки видимому 
курсу японских властей и общему 
грязному потоку информационной 
лжи, выливаемой на головы граж-
дан Страны восходящего солнца.

Факт говорит о том, что японский 
народ в отношениях с русским хо-
чет совсем не того, к чему ведет 
власть.

Кто-то может сказать, что не сто-
ит делать такой вывод, опираясь 
лишь на несколько сотен японских 
почитателей Пушкина, Мусоргского 
и Римского-Корсакова. Конечно. Но 
в Японии очень много настоящих 
ценителей русской культуры: на-
чиная с 2006 года во всех 47 пре-
фектурах мероприятия фестиваля 
посетили больше 23 миллионов 
человек.

Ярким свидетельством огромно-
го значения фестиваля для буду-
щих отношений двух стран можно 
считать предложение председате-
ля Комитета по иностранным де-
лам Палаты представителей Пар-
ламента Японии Мунэо Судзуки, 
высказанное им на церемонии от-
крытия. Он призвал строить новые 
японо-российские отношения, взяв 
за основу именно культуру.

Чтоб по достоинству оценить этот 
посыл, следует знать, что сфера 
культуры в Японии традиционно 
занимает одно из самых почетных 
мест в пантеоне общих ценностей.

Многим нашим начальствующим 
согражданам очень полезно бы-
ло бы яснее понимать, что нацио-
нальная культура – не эфемерная 
блеклая инстанция, существующая 
исключительно для развлечения 
и забавы, а цепкий бетон, скрепля-
ющий фундамент государственно-
го благополучия. 

Ведь случится беда, если техно-
логический прогресс обгонит ду-
ховное развитие общества. 

И сегодня, когда грязные руки 
западных политических мордово-
ротов заляпали все, к чему тяну-
лись простые люди, важно на всех 
континентах заняться тотальной 
деполитизацией культуры, спорта, 
торговли, науки и других мирных 
сфер жизни.

Как раз именно о таком стрем-
лении слоган фестиваля: «В ис-
кусстве нет политики, у музыки нет 
границ».

Да, у музыки границ нет, а вот 
искусство, к сожалению, в поли-
тике по уши. И нам надо его как-
то срочно отмывать. И не только 
в международных масштабах.  
В Союзном государстве тоже есть 
чем заняться.

Это потребует много сил и вре-
мени. Но процесс пошел.

ПАНТЕОН ОБЩИХ 
ЦЕННОСТЕЙ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Москва и Минск могут 
запустить программу по 
судостроению.

Количество совместных 
российско-белорусских про-
ектов по импортозамещению 
растет если не по часам, то по 
месяцам. Начинали в ноябре 
2022-го с 12 программ, теперь 
их число выросло вдвое – до 
25. И речь только об уже об-
сужденных инвестпроектах. 

В середине апреля Беларусь 
и Россия  заключили межпра-
вительственное соглашение 
о разработке и выпуске само-
лета «Освей».

Полтора года назад на 
финансирование импорто-
замещающих производств 
выделили кредит на 105 
миллиардов рублей из рос-
сийского бюджета. 81 из 
них, по словам российско-

го вице-премьера Алексея 
Оверчука, пойдет на эти 25 
проектов. Шестнадцать ме-
роприятий уже реализуют. 
Оставшиеся 24 миллиарда 
тоже скоро начнут работать 
на нашу союзную экономику. 
Москва и Минск договори-
лись о выделении еще од-
ного кредитного транша на 
реализацию высокотехноло-
гичных проектов. Как заявил 

министр промышленности 
Беларуси Александр Ро-
гожник, на стадии рассмо-
трения семь программ. На 
большую их часть уже полу-
чили добро:

– Сотрудничество с Рос-
сией в промышленной сфе-
ре – это не только самолеты, 
но и станкостроение, микро-
электроника, аэродромная те-
матика и даже судостроение.

Так что теперь не только 
вместе полетим, но и поплы-
вем.

ДВОЕ В ЛОДКЕ ФИНАНСЫ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Предпремьерные по-
казы военно-фантастиче-
ского фильма «Блиндаж» 
прошли в Беларуси. Исто-
рия главного героя тесно 
связана с Минском. 

ИСТОРИЯ 
ПОВТОРЯЕТСЯ
Что может быть общего у 

русского врача скорой помо-
щи и немецкого чернокопа-
теля? Простая человеческая 
дружба. Пройдет ли она ис-
пытание страшной войной, 
которая закончилась почти 
80 лет назад? Это зрители 
смогут узнать в кинотеатрах 
– прямо сейчас в прокате 
идет военно-фантастическая 
картина «Блиндаж». 

По сюжету наши совре-
менники Сергей и Пауль 
оказываются в 1941 году в 
окрестностях Саур-Могилы и 
лицом к лицу сталкиваются с 
бойцами, чьи имена они еще 
утром видели на могилах. 

– Первое и самое важное – 
это не документальное, а 
жанровое кино, военно-
фантастическое, – отметил 
продюсер картины Алексей 
Рязанцев, представляя лен-
ту минчанам. – Мой совет 
перед просмотром – погру-
зитесь в историю с головой, 
не цепляясь за детали. 

Для режиссера Марка Го-
робца «Блиндаж» – первая 
полнометражная работа. Да 
этого он был известен как 
мастер сериалов – «Закры-
тая школа», «Желтый глаз 
тигра», «Корни» и другие. 

– Не хочу выдавать всех се-
кретов, но Минск – особен-

ный город в истории семьи 
главного героя. Поэтому нам 
вдвойне приятно презенто-
вать картину здесь, – при-
знался режиссер. 

Сюжет, когда нынешняя 
молодежь оказывается в са-
мой гуще сражений Великой 
Отечественной войны, не 
новый. Зритель уже видел 
«Мы из будущего» и «Туман». 
Зачем возвращаться к прой-
денному?

– Мы предлагаем принци-
пиально новый взгляд. Это 
фильм о дружбе, принципах 
и непростом выборе, кото-
рый встает перед главными 
героями – русским и нем-
цем, – подчеркивает Алек-
сей Рязанцев. 

БАНЯ, НАСТОЙКИ 
И ЗАДУШЕВНЫЕ 
ПЕСНИ
В «Блиндаже» весьма по-

казателен подбор актеров. 
Так, главная роль досталась 
Александру Метелкину, ко-

торый в свое время не косил 
от армии, а отслужил. При-
чем не где-нибудь, а в ВДВ.

– У меня даже в армейских 
дневниках записано, что хо-
чется сняться в настоящем 
кино про войну, где все по-
честному – кровь, грязь, ору-
жие, – не скрывает актер. 
– «Блиндаж» – моя первая 
большая военная история. 
Окопы были вырыты рядом 
с настоящими, которые оста-
лись от той страшной вой-
ны. Я своими ногами ходил 
там, где когда-то наши деды 
и прадеды стояли насмерть – 
это особое ощущение. 

А как в окопах себя чув-
ствовал немецкий актер Да-
ниэль Литтау? 

– Он приехал из Берлина. 
Мы познакомились в Пскове, 
где, собственно, и проходили 
съемки. И я ему сразу рас-
сказал историю о Чудском 
озере, где в далеком 1240 го-
ду Александр Невский раз-
громил немецких рыцарей… 

Чтоб не расслаблялся, – шу-
тит Александр Метелкин и 
добавляет: – На самом де-
ле Даниэль – классный му-
жик и хороший актер. За 
время съемок ни разу не 
заныл, не испугался, не па-
санул. Мы подружились по-
настоящему. Я даже водил 
его в баню и угощал креп-
кими настойками – теперь у 
него есть еще одна причина 
почаще приезжать в Россию. 

По словам артиста, усло-
вия на площадке были близ-
ки к спартанским. Съемки в 
основном проходили в реаль-
ных окопах и блиндажах – 
никаких теплых павильонов. 
К съемкам в массовых сценах 
привлекли настоящих псков-
ских военных-десантников. 

– Смотрел на них и сразу 
вспоминал, как сам служил, 
– не стал скрывать Алек-
сандр Метелкин. – Целыми 
сутками бегать с оружием и 
ползать под взрывами – за-
дача не из легких. Хотя вре-
мя сейчас у нас тяжелое, но 
они, понятно, готовы Родину 
защищать. 

Главную женскую роль в 
фильме сыграла красавица 
Вероника Мохирева. 

– Однажды мы сидели в 
окопе, ждали, пока переста-
вят свет и камеры. И вдруг 
она запела «Выйду ночью в 
поле с конем». Я подхватил. 
А режиссер взял да и записал 
втихую этот искренний по-
рыв. В итоге в фильме можно 
услышать наш импровизи-
рованный дуэт, – приоткрыл 
киношный секрет артист. 

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Беларуси опубликовали 
 вступивший в силу приговор в от-
ношении Владимира Катрюка.

Долгое время считалось, что 22 марта 
1943 года Хатынь уничтожили немцы, но 
правда оказалась еще более суровой. 
Палачами были каратели 118-го поли-
цейского украинского батальона. Неко-
торых из них удалось найти и наказать 
еще в 1970–1980-е годы. С жестокими 
убийцами не церемонились – пригово-
рили к расстрелу.

Однако кое-кому из нацистов удалось 
бежать за океан – в США и Канаду. 
Западные страны десятилетиями от-

казывались выдавать преступников по 
запросу прокуратуры. В итоге послед-
ний палач Хатыни Владимир Катрюк 
умер в Канаде в 2015 году. Ему было  
93 года. При жизни он не ответил за 
преступления, по которым срока дав-
ности не существует. Но кто сказал, 
что он избежал правосудия?

– Сегодня важно пресечь манипуля-
тивные рассуждения относительно кол-
лаборационистов. Их нельзя считать 
борцами за национальную идею, это 
предатели Родины, варвары, убийцы. 
Одному из них дана правовая оценка. 
И судебный процесс, который состоял-
ся в этом году, стал одним из факто-
ров и важным моментом в пресечении 
всякого толерантного отношения к на-

цизму и фашизму, – рассказал гособ-
винитель – заместитель генерального 
прокурора Беларуси Алексей Стук.

Вердикт – Катрюка признали винов-
ным в геноциде. Это первое подобное 
судебное решение, но не последнее. 
В ближайшее время в суды страны на-
правят и другие дела такой категории.

Дочь хатынца Александра Желобкови-
ча, который чудом спасся от огня в тот 
роковой день, Светлана Августевич 
поделилась:

– Суд по делу нацистского карателя 
Катрюка – акт справедливости, вос-
становленной через десятилетия. Он 
призван напомнить всем, кто сегодня 
извращает историю: ничто не забыто. 
Живы наследники Хатыни и сотен дру-
гих спаленных фашистами деревень. 
Нас много, и мы не забудем.

БАНДЕРОВСКИЙ ПАЛАЧ ХАТЫНИ ГЕНОЦИД
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ВПЕРЕД В ПРОШЛОЕ

Исполнители главных ролей – русский 
Александр Метелкин и немец Даниэль Литтау 
– успели подружиться и в реальной жизни.
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Максим ОСИПОВ, Юлия ДЕМЕШКО

 ■ Масштабный Праздник труда прошел в 
Минске.

Награждение трудовых династий, представле-
ние достижений различных регионов и отраслей 
экономики страны, презентация профессий на 
интерактивных площадках и праздничный кон-
церт – все это для горожан и гостей Минска орга-
низовали 1 мая профсоюзы Беларуси совместно с 
социальными партнерами, чтобы поблагодарить 
каждого человека за честный труд и тот вклад, 
который он вносит в общее развитие Беларуси.

Начавшаяся с возложения цветов к обелиску 
«Минск – город-герой» праздничная маевка пере-
местилась в особенно много людный 1 мая парк 
Победы, в котором собрались представители 
трудовых коллективов, государственных ор-
ганов управления, ветераны труда, огромное 
количество детей и молодежи.

Заместитель Главы Администрации Пре-
зидента Владимир Перцов огласил поздрав-
ление Президента Александра Лукашенко с 
Праздником труда, встреченное аплодисментами.

Владимир Перцов также обратился к минчанам 
и гостям города:

– Позвольте вас поздравить с праздником 
1 Мая, с Праздником труда, с праздником чело-
века труда! Я хочу вам пожелать таких же кра-
сочных, праздничных эмоций, как сегодняшний 
солнечный погожий день. Я поздравляю людей 
труда, создающих материальные блага и разви-
вающих экономическую независимость нашей 
страны.

Председатель Федерации профсоюзов Бе-
ларуси Юрий Сенько от имени ФПБ поздравил 
всех с Первомаем:

– Главный лозунг этого праздника – «Мир, труд, 
май» – сегодня актуален как никогда. У нас есть 
возможность жить в мирной, безопасной, спокой-
ной стране. У нас есть все возможности трудиться, 
развиваться в своем деле, строить благополучие 
и будущее для наших детей. У нас есть возмож-
ность радоваться этому прекрасному майскому 
дню. Все это – одни из самых важных и ценных 
вещей в жизни каждого, это основа всего. И наша 
самая главная и общая задача – сохранить все это.

Продолжил праздничные мероприятия юби-
лейный, 300-й концерт Республиканской народ-
но-патриотической акции «Мы вместе – за Бе-
ларусь!», которую ФПБ проводит с 2015 года. И 
направлена она прежде всего на объединение и 
сплочение белорусов, на то, чтобы еще раз под-
черкнуть значимость лучших трудовых традиций 
нашей страны.

Также в ходе праздничной маевки были отмече-
ны трудовые династии из всех регионов Беларуси, 
из поколения в поколение передающие в своих 

семьях любовь и преданность своему делу. Так, 
трудовая династия Дубинко из Кобринского рай-
она в общей сложности 345 лет трудится в сель-
ском хозяйстве. Представители пяти поколений 
династии Лосевых в целом уже 436 лет работают 
в ОАО «Гомельстекло». Еще одна трудовая дина-
стия – Сусловых – Кулик – Мойсевич – 480 лет 
отдала медицине.

Многочисленных гостей праздника (а в 
парке Победы яблоку было негде упасть) 
ожидала насыщенная и разнообразная 
программа. Все 15 отраслевых профсо-
юзов, входящих в ФПБ, развернули 
площадки по представлению 
различных профессий и 
предприятий.

Владимир Перцов огласил 
поздравление   Президента 
Александра   Лукашенко 
с Праздником труда.

ПРОДОЛЖАЯ СЛАВНЫЕ ТРАДИЦИИ
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 ■ Солнечная погода с самого утра настроила на волну 
позитива. В областных центрах заработали фонтаны, 
аттракционы. Мастер-классы, выставки, легкоатлети-
ческие пробеги, концерты – программа первого май-
ского дня насыщенная. Но, безусловно, все внимание 
труженику.

В центральном парке Гомеля поздравляли выдающиеся для 
города трудовые династии. Безусловные рекордсмены – семья 
Николаевых, чей общий стаж в медицине составляет 272 года. 
В семье 11 медиков, за всех держит слово доцент кафедры 
травматологии и ортопедии Гомельского медуниверситета 
Владимир Николаев:

– Атмосфера в нашей семье – служение здоровью. И Перво-
май для нас прежде всего уважение к труду, стремление сде-
лать мир лучше.

В Могилеве обновили областную Доску почета – туда за-
несли почти три десятка успешно сработавших в 2023 году 
организаций промышленности, сельского хозяйства, социаль-

ной сферы. По мнению директора Осиповичского 
завода автомобильных агрегатов  Сергея 

Богдановича, высокая оценка обязывает 
коллектив ко многому:

– На недавнем совещании по раз-
витию промышленности    Президент 

дал справедливую оценку: «Му-
жики, хорошо, но мало». Отсю-
да делаем вывод: нам нужно 
работать и работать хорошо.

Главной площадкой тор-
жеств в Бресте стал город-
ской парк культуры и отды-
ха. Семья Юрия и Марии 
Селимановых пришла сюда 
с детьми. Глава семейства, 
работающий в городских те-
плосетях, делится хорошим 

настроением:
– Этот праздник подчерки-

вает уважение и внимание к 
людям труда. В нашей стране 

это всегда было и остается при-
оритетом.
Праздник труда в Гродно начался бо-

дро и весело – полторы тысячи привер-
женцев здорового образа жизни собрались на 

Советской площади для участия в забеге мира. Его 
маршрут пролег по исторической части города.

– Праздник труда немного поменял формат празд-
нования: раньше это были демонстрации с шариками, 
флажками, сейчас – забег. Это маленькая частичка 
нашего мирного настроения. В этом есть свое образная 
динамика, изюминка, превращающая традиционный 
праздник в событие, которое ожидаешь всей семьей, – 
сказал главный правовой инспектор труда в Гроднен-
ской областной организации работников торговли, 
потребительской кооперации и предпринимательства 
Станислав Желудок.

По материалам наших корреспондентов.

ТЕМ 
ВРЕМЕНЕМ

Более пяти тысяч участников собрали 
Дни партизанской славы в мемориальном 

комплексе «Прорыв» в Ушачском районе. Па-
мятные мероприятия посвящены 80-й годовщине 

прорыва вражеской блокады партизанами Полоцко-
Лепельской зоны. Среди почетных гостей – делегации 

Псковской, Смоленской областей и городов-побратимов 
Ушачского района из Российской Федерации.

Здесь вся земля пропитана кровью предков, защищав-
ших страну от фашистов, говорит учитель начальных 
классов местной Великодолецкой средней школы имени 
П. У. Бровки Ирина Савина, которая приехала на «Про-
рыв» с учениками и педагогами:

– Страшные события Великой Отечественной вой-
ны затронули у нас каждую семью. Поэтому все 

жители очень трепетно стараются сохранять 
память, личным примером учат детей от-

ветственно относиться к своей жизни, 
Родине и гражданскому долгу.

Президент Беларуси  
Александр ЛУКАШЕНКО:

– Белорусский народ во все времена славился 
трудолюбием и хозяйским подходом к делу, что 
позволило нам обустроить свое государство и 
сохранить мир на родной земле. Сегодня, когда 
обострилась глобальная конкуренция за рын-
ки и ресурсы, особенно важно укрепить наш 
общий дом, приумножить достаток граждан, 
обеспечить счастливое будущее детям и вну-
кам… Уверен, продолжая традиции поколения 
Победителей, мы закрепим за Республикой 
Беларусь славу сильной, современной и тех-
нологически развитой страны.

В поздравлении с Праздником труда,  
1 мая 2024 года.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В Москве стартовали 
XXIII Международные 
игры детей из городов-
героев.

Больше 300 юных спорт
сменов из России и Бела
руси разыграют медали в 
плавании, боксе, настоль
ном теннисе и шахматах 
на площадках в Лужниках.

Города, из которых при
ехали юные спортсмены, 
удостоены высокого зва
ния, увенчанного Золотой 
Звездой, за мужество, в том 
числе их жителей, в годы 
Великой Оте чественной. 
Поэтому символично, что 
еще перед началом Игр ко

манды все вместе побыва
ли в Александровском саду, 
где возложили цветы к Мо
гиле Неизвестного Солдата 
и стелам городовгероев.

Для многих ребят из Бела
руси участие в соревновани
ях стало вдвойне памятным. 
Ведь они впервые побывали 
в российской столице. И не 
только ребята.

– Я тоже здесь еще не был 
ни разу, – признался «Со
юзному вече» руководитель 
делегации Бреста Алексей 
Кривоносов. – Ну что ска
зать: Москва есть Москва, 
мощнейший красивый го
род. Ребята также в востор
ге. Постарались привезти 
на Игры наших лучших 
спортсменов в своих воз

растах. Для них это было 
и поощрение за высокие 
результаты. Моментально 
нашли общий язык с рос
сийскими сверстниками. 
Да, на спортивной площад
ке они соперники, но за ее 
пределами много общают
ся, рассказывают друг дру
гу о жизни в своих городах, 
обмениваются контактами. 
И наверняка продолжат об
щаться в дальнейшем. Со
юзное государство стро
ить молодежи. Поэтому 
для укрепления дружбы 
между нашими народами 
эти Игры имеют огромное 
значение.

– Побольше бы таких со
ревнований,  – вступает 
в разговор тренер по боксу 
из Минска Анатолий Мед-
ведев. – Ребята, считаю, 
выступили здесь вполне 
достойно. Могли бы пока
зать и лучший результат, 
но просто перегорели, мне 
кажется. Ведь для многих 
из них это были первые 

международные старты. 
Волновались. Мандраж. 
И это сказалось. Плюс – вес 
накануне сгоняли, чтобы 
вписаться в  свою кате
горию. Сгоняли как? Не 
ели, как еще, – смеется на
ставник. – Бокс есть бокс. 
А  турниров совместных 
нужно больше – и детских, 
и  взрослых. Беларусь с Рос
сией была, есть и будет. Это 
уже непоколебимо. В  не
которых видах спорта мы 
сильнейшие на планете. 
Да в том же боксе хотя бы. 
И условия, которые выдви
нул МОК по участию наших 
спортсменов в Олимпиаде, 
просто не укладываются 
в нормальной голове. В Бе
ларуси в принципе мнение 
единое – без флага, гимна 
и  герба участвовать не 
хотим. Не знаю, конечно, 
что думают большие спорт
смены. Но ребята в нашей 
 команде считают именно 
так. Для них понятие па
триотизма – святое.

 ■ Медали ребятам вручали 
Джефф Монсон и Рой Джонс –
младший.

Больше других повезло юным плов-
цам. Они разыграли первые награды 
Игр. И медали с дипломами победи-
телям и призерам вручали легенды 
 мирового спорта, американцы с рос-
сийскими  паспортами – боец Джефф 
Монсон и супер звезда бокса Рой 
Джонс – младший. Львиную долю 
наград собрали ребята и девчонки из 
Санкт-Петербурга. В нескольких видах 
мастерски выступили представители 
Беларуси. На церемонию награждения 
они выходили неизменно с националь-
ным флагом республики.

А Джефф Монсон блеснул знани-
ем русского языка, который усердно 
осваивает. Общался с юными спорт-
сменами без переводчика даже во 
время мастер-класса, когда обучал 
их технике своих фирменных захватов, 
не раз приносивших ему победу на 
крупнейших турнирах. А еще напомнил 
ребятам главную заповедь чемпиона – 
никогда не сдаваться.

– Даже на последних секундах по-
единка ты можешь провести атаку 
и выиграть, казалось, безнадежно 
проигранный поединок. Со мной так 
случалось не раз. Главное – верить 
в себя и никогда не торопиться вы-
брасывать белый флаг. Всегда биться 
до последнего.

Рой Джонс также провел показа-
тельный урок для юных спортсменов:

– Сегодня я показал ребятам не-
сколько коронных приемов. Вообще 
мне всегда нравится выступать на 
мероприятиях перед российской пу-
бликой. Я люблю российский спорт 
и вижу, что Президент Владимир  
Путин ему уделяет много внимания. 
Такие мероприятия, как сегодня, 
очень важны, потому что здесь еще 
детям рассказывают об истории, ге-
роическом прошлом великой страны. 
А  без прошлого, как известно, не 
может быть будущего.

Вишенкой на чемпионском торте 
стала грандиозная автограф-сессия. 
Сотни полторы, никак не меньше, не 
только мальчишек, но и девчонок вы-
строились в огромные очереди, что-
бы получить автограф звезд. Монсон  
и Джонс никого не обидели. Около  
часа раздавали свои подписи и фото-
графировались с юными спортсмена-
ми. Отличный бонус к невероятным 
впечатлениям и наградам.

 ■ Игры детей из городов-героев 
проходят с 2003 года. 

И первые десять лет, до майданного 
переворота, в них вместе с россиянами 
и  белорусами участвовали и команды 
из Украины. Впрочем, в те годы такие 
соревнования дважды проводили в Кие-
ве и один раз в Одессе. Тренер из Керчи 
Виктор Голобородько – старожил со-
ревнований. Привозит на них команду 
своего города-героя начиная с самых 
первых стартов. Керчь – это Крым. Де-
сять лет назад сказочно красивый полу-
остров «вернулся в родную гавань» – 

стал частью России. Что изменилось 
за это время в плане детского спорта?

– Начали строить стадионы, бас-
сейны. Спорт поднимается, и вообще 
жизнь налаживается в лучшую сторону. 
В каждом микрорайоне как минимум 
одна спортивная площадка. А то и в 
каждом дворе. Силовые тренажеры. 
Поля для мини-футбола. Короче, детям 
есть где развиваться. При Украине о 
таком и мечтать не могли. Ничего не 
было. Полное запустение. Представля-
ете, мы даже на соревнования в другие 
города ездили за свой счет – родители 
ребят сбрасывались, кто сколько мо-

жет. Из бюджета – ни копейки. Сей-
час все иначе. К концу года в городе 
появится ледовый дворец, где ребята 
смогут заниматься фигурным катанием 
и хоккеем – вообще сказка. Да, Украина 
спит и видит вернуть Крым. Но этого не 
будет. Мы сказали свое слово в 2014 
году. Мы – Россия. И назад никто воз-
вращаться не собирается. Пусть Киев 
забудет об этом. Победа будет за на-
ми. И такой еще штришок – в Алексан-
дровском саду мы возложили цветы и 
к стелам Киева и Одессы. Не думаю, 
что украинцы на нашем месте сейчас 
поступили бы так же.

«ПРО КРЫМ ПУСТЬ КИЕВ ЗАБУДЕТ»

ДЕВИЗ: НИКОГДА  
НЕ СДАВАЙСЯ
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НОВАЯ ЖИЗНЬ

Юные мастера древнейшей игры тщательно 
обдумывали каждый ход.

Белорусские ребята на церемонию награждения выходили 
неизменно с национальным флагом. Этот дружный 
квартет выиграл серебро в эстафетном плавании.

Рой Джонс – младший  
сам позвал мальчишек  
из Волгограда щелкнуться с ним.

Урок от Джеффа Монсона 
наверняка пойдет впрок. 
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Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая  
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15 «Городской роман.  

Вязьма – Орша» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
10.10, 19.10 «МАТЧ» (16+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 00.45 «Что в имени...  

Пинск» (12+)
13.10 «НЕВЕРОЯТНОЕ 

ПЕРЕМЕЩЕНИЕ» (0+)
15.15 «Хрустальный  

пик Алдана» (12+)
16.05, 01.05 «Арктика» (12+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Кирилл Коктыш» (12+)
22.15, 03.10 «АНАСТАСИЯ 

СЛУЦКАЯ» (12+)
05.15 «Городской роман.  

Брянск – Гомель» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая  
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Тула – Могилев» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Что в имени... 

Брестская крепость» (12+)
09.15 «Будьте здоровы. Корь. 

Чем рискуют «отказники» 
от вакцины против 
самой заразной болезни? 
(с субтитрами)» (12+)

09.45, 04.35 «Возрождение.  
Ветка» (12+)

10.10, 19.10 «МАТЧ» (16+)
13.10 «АНАСТАСИЯ СЛУЦКАЯ» (12+)
15.15 «Перевал Дятлова.  

Конец истории» (16+)
16.05, 01.05 «Арктика» (12+)
21.15 «Культ культуры.  

Михаил Швыдкой» (12+)
22.15, 03.10 «МАМА, Я ЖИВ!» (12+)
23.40 «Возрождение.  

Бобруйская крепость» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Брест – Орел» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.30 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45 «Что в имени... 

Смоленск» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!  

(с субтитрами)» (12+)
09.45 «Возрождение. Дворец 

Румянцевых-Паскевичей» (12+)
10.05, 19.05 «Великие битвы» (12+)
13.10 «МАМА, Я ЖИВ!» (12+)
14.35 «Возрождение.  

Бобруйская крепость» (12+)
15.15 «Перевал Дятлова. Конец 

истории» (16+)
16.05, 01.05 «Великие битвы» (12+)
21.15 «Минск – Москва» (12+)
21.45 «Наши люди. Михаил Турецкий 

(с субтитрами)» (12+)
22.15, 03.10 «НИКТО КРОМЕ  

НАС» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.15, 01.30 «ДНЕПРОВСКИЙ 

РУБЕЖ» (16+)
09.45, 03.55 «Год в истории 1941 

(с субтитрами)» (12+)
10.00 «Парад Победы. Москва. 

Красная площадь».  
Прямой эфир (12+)

11.20 «Символы эпохи.  
Прощание славянки» (12+)

11.45 «ЯЛТА-45» (16+)
13.30 «ЗОРГЕ»(12+)
17.55, 18.55 «Минута молчания. 

Светлой памяти павших 
в борьбе против фашизма. 
Минск». Прямой эфир (12+)

18.05 «Елена Ваенга.  
«Песни военных лет». 
Музыкальная программа (16+)

19.00 «Возложение цветов и венков 
к монументу Победы в рамках 
патриотической акции 
«Беларусь помнит!».  
Прямой эфир (12+)

19.30, 04.15 «ВЫСОТА 89» (12+)
21.15 «Символы эпохи.  

Вечный огонь» (12+)
21.30, 22.10 «Гала-концерт в Минске 

в рамках телепроекта 
«Площадь Победы».  
Прямой эфир (12+)

22.00, 23.00 «Праздничный салют 
в честь Дня Победы в Москве». 
Прямой эфир (12+)

23.30 «ЯЛТА-45» (16+)
01.15 «Год в истории 1938. «Катюша»  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.05 «ЧАКЛУН И РУМБА» (12+)
08.30 «Символы эпохи.  

Георгиевская лента» (12+)
08.50 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» (16+)
10.35 «ЯЛТА-45» (16+)
12.20 «ЗОРГЕ» (12+)
18.45, 03.45 «Концерт Кубанского 

казачьего хора в Московском 
Международном доме музыки». 
Музыкальная программа (6+)

21.00 «КРИК ТИШИНЫ» (12+). 
Ленинград, февраль 1942 года, 
блокада… Зина Воронова совсем 
отчаялась. Ее трехлетний сын 
Митя ослабел, а карточки на 
хлеб уже отоварены на два дня 
вперед. Последняя надежда  – 
эвакуация. Но с маленькими 
детьми не берут. Тогда женщина 
решается на чудовищный шаг – 
эвакуируется и оставляет сына 
одного в промерзшей квартире. 
Мальчика спасает девочка Катя. 
Она выдает Митю за своего брата 
и обещает себе сделать все, 
чтобы Митя выжил... В ролях: 
Владимир Меньшов, Артем 
Быстров, Светлана Смирнова-
Марцинкевич и другие.

22.45 «Елена Ваенга.  
«Песни военных лет». 
Музыкальная программа (16+)

23.40 «ЯЛТА-45» (16+)
01.20 «ЗНАК БЕДЫ» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (0+)
09.45 «Елена Ваенга.  

«Песни военных лет». 
Музыкальная программа (16+)

10.45 «Год в истории 1938. «Катюша»  
(с субтитрами)» (12+)

11.00 «ЖУКОВ» (16+)
16.35 «МАТЧ» (16+)
18.15 «Я ОСТАЮСЬ» (16+)
20.00 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
21.00 «ОСЕНЬЮ 41-ГО» (12+). 

Они друзья навеки – четверо 
мальчишек и девчонка. Вместе 
смеялись, строили планы, 
клялись в верности. Но... пришла 
война. Она разрушила все планы 
и заставила сделать выбор. 
И разве может жестокость 
войны разрушить в человеке 
человеческое? Особенно если оно 
заложено в детстве? Они жили, 
чтобы выжить. Они мстили за 
друзей. Они защищали близких, 
сражались за судьбу своей 
великой Родины – России...

22.50 «Великие битвы. Курская дуга. 
Огненная дуга» (12+)

23.45 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 
ЧЕЛОВЕКОМ» (16+)

01.35 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» (16+)
03.20 «Год в истории 1939. Т-34  

(с субтитрами)» (12+)
03.40 «ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (6+)
09.25 «Карта Родины.  

Брест, Кронштадт  
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «Великие битвы. Сталинград. 
Удар Урана» (12+)

11.00 «ЖУКОВ» (16+)
16.35 «МАТЧ» (16+)
18.15 «ВЫСОТА 89» (12+). Июль 

1944 года. Белорусский фронт. 
Высота 89 – стратегический пункт, 
вокруг которого разворачиваются 
жестокие бои. Советская разведка 
узнает, что фашисты разместили 
там муляжи танков и орудий 
вместо настоящей боевой техники. 
Так враг решил ввести нас 
в заблуждение. Это меняет планы 
командования – принимается 
решение атаковать высоту 89...

20.05 «Наши люди.  
Александр Малькевич» (12+)

21.00, 03.20 «ПУТЕШЕСТВИЕ 
КЭРОЛ» (12+)

23.00 «Великие битвы. 
Сталинградская битва.  
Ни шагу назад!» (12+)

00.00 «ЯЛТА-45» (16+)
05.15 «Карта Родины.  

Военные музеи и рыбалка  
в Севастополе» (12+)

10 мая 11 мая 12 мая

6 мая 7 мая 8 мая 9 мая

Кристина ХИЛЬКО

 ■ В Полесском радиа-
ционно-экологическом 
заповеднике планируют 
создать исследователь-
ский центр под патрона-
жем МАГАТЭ.

Об этом на пресс-
конференции рассказал 
заместитель директора 
по научной работе госу-
дарственного природоох-
ранного научно-исследо-
вательского учреждения 
«Полесский государствен-
ный радиационно-экологи-
ческий заповедник» Мак-
сим Кудин.

– Мы являемся уникаль-
ной международной пло-
щадкой, на которой рас-
сматриваются перспективы 
создания исследователь-
ского центра под патро-
нажем международного 
агентства по атомной энер-
гии. За последние 15 лет 
у нас реализуется около 
27 заданий в рамках го-
сударственных программ, 
мы также участвуем в 22 
международных проектах 
и 3 проектах технической 
помощи. Так, в 2020 году 
заповедник получил мо-
бильную лабораторию, что 
позволило расширить об-
ласть исследований по до-
зовым нагрузкам на персо-
нал. Это все консолидация 
усилий с академическими 
институтами нашей стра-
ны, – передает слова экс-
перта БЕЛТА.

По словам Максима Ку-
дина, сейчас в заповеднике 
реализуется 8 совместных 
проектов с центрами радио-
логических исследований 
«Дубна» и «Обнинск». Со-
трудничество приносит ве-
сомые результаты.

– Безусловно, террито-
рия еще мало изучена и 
требует новых подходов и 
выводов в вопросах черно-
быльского наследия. Так-
же заповедник участвует в 
четырех государственных 
программах и программах 
Союзного государства. В 
рамках последней начиная 
с 2025 года хотим прове-
сти дообследование опре-
деленных территорий и 
сформировать прогнозные 
оценки развития радиаци-
онной обстановки, – отме-
тил Максим Кудин.
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ВОЗРОЖДЕННАЯ 
ТЕРРИТОРИЯ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Сенатор от ДНР Наталья Никонорова раскры-
ла секрет донбасского менталитета, высказалась 
о Майдане, украинской трагедии, восстановлении 
региона и сотрудничестве с Беларусью.

Профессор писатель Валентин Катасонов 
рассказал, как связаны конфискация российских 
активов и обвал доллара, что такое инклюзивный 
капитализм и что будет после окончания СВО. 
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5. УМЧАТЬСЯ С ОЛЕНЕМ  
ПО СВОЕМУ ХОТЕНИЮ

На гербе Гродно не просто благородное животное,  
а с крестом между рогов. Почему? Да потому что это не обыч

ный олень, а олень святого Губерта! Известный в VIII 
веке охотник стал священно служителем после того, 
как олень помог ему выбраться из леса после бури. 
Святой Губерт считается покровителем охотников, 
которых было немало среди жи

телей Гродно. 
В 1540 году, когда горо

ду был дарован герб, его 
окружали густые леса со 
множеством копытных. 
Однако в ХХ веке охотни

ки перестарались: вид ис
чез с территории Беларуси. 

Губерт явно бы не одобрил! Те
перь специалисты занимаются вос
становлением численности этого кра
савца.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Невинные на первый взгляд зве-
рушки скрывают многовековые 
тайны белорусских городов. Чтобы 
разгадать их, нужно отправиться 
в путешествие по всей стране.

2. СПЛЯСАТЬ  
С КОСОЛАПЫМ

Сморгонь в XVII – XIX веках 
славилась на всю 
Европу «Медве
жьей академией». 
Здешние цыгане 
дрессировали ди
ких животных так 
искусно, что те 
могли хоть бары
ню сплясать, хоть 
на брудершафт 
шампанского вы
пить. Умных мишек 
из дремучих белорус
ских лесов ждали на яр
марках в Париже и Риме как 
самых дорогих гостей. Отто
го косолапый с бубном дав

но стал негласным символом 
местечка.

В наше время медведи по 
улицам Смор
гони свободно 
не разгулива
ют. Зато один 
«поселился» 
на гербе. Кро
ме того, память 
об уникаль
ной академии 
увековечили 
в скульптурной 

композиции  – 
мохнатый здоровяк 

пляшет под аккомпа
немент двух скоморохов. Это 
любимое место для селфи у ту
ристов.

1.  НЕ ПУТАТЬ 
СЕРОГО  
С КРАСНОЙ

Если спросить жителей Мсти
славля, какой зверь на их гербе, 
одни скажут – волк, а другие – 
лиса. Но можно сказать точно: 
животное насыщенного крас
ного цвета. Почему? Красный 
всегда был синонимом краси
вому. А Мстиславль считается 
одним из древнейший белорус
ских городов: его основал внук 
Владимира Мономаха Ростис
лав Мстиславич. Туристам тут  понравится: 
на Замковой горе летом  проводят  рыцарские 

фестивали, а в местном музее 
можно увидеть  уникальные ар
тефакты тысячелетней давности. 
На древних улочках – храмы, ко
стелы, памятники знаменитым 
землякам. Один из них, Петр 
Мстиславец, – ближайший спод
вижник первопечатника Ивана 
Федорова.

Бывала в здешних краях и Ека
терина Великая. Императрица 
останавливалась в Мсти славле 
на ночлег по пути в Тавриду. Счи

тается, что именно с ее подачи на 
гербе города  появилась лиса, которая уже 
в наше время трансформировалась в волка.

3. ПЕРЕПЛЫТЬ РЕКУ  
С РЫСЬЮ

По одной из легенд, дикая полесская кошка 
была в одной лодке с путешественником, ко
торый дал название Гомелю. Он переплывал 
туманный Сож, а вслед за ним – другие. Когда 
сели на мель, стал кричать: «Го! Мель».

Рысь – это символ 
города. Она красует
ся не только на гер
бе, но и на вывесках, 
сувенирах. Ее во
плотили в жанровых 
скульптурах на ули
цах. Между тем эта 
хищница с кисточка
ми на ушах обитает в 
наших лесах. Встреч 
с людьми не ищет, 
а вот в фотоловушки 
попадает постоянно.

4. ОТЫСКАТЬ ЛЬВА-
НЕВИДИМКУ

Парадокс: короля жарких джунглей угораз
дило оказаться на гербе северного 
города Беларуси. По на
блюдениям синоптиков, 
абсолютный минимум 
температур – минус 41,5 
градуса – зафиксировали 
в Городокском районе в 
1940 году. Каждую зиму 
именно эти места первы
ми в стране встречают хо
лодный арк тический воз
дух. Зато у жителей время 
от времени появляется 
возможность любоваться 
северным сиянием.

А при чем тут лев? Он появился на 
гербе еще в далеком XVI веке. Считается, 
что жители этого края были отважны, сильны 
и бесстрашны. Ну точно как львы в природе!
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ПЯТЬ ПРИЧИН УЗНАТЬ СЕКРЕТЫ 
ГОРОДСКИХ ГЕРБОВ С мишками в Беларуси умеют 

обращаться: спортивно-
семейную комедию  
«Я – медведь» снимали тоже тут. 
Лохматых актеров после съемок 
отдали в Гродненский зоопарк.

Удивительно,  
но в последние годы 
численность рыси 
в стране растет. 
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